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СМОЖЕТ ЛИ ПРАВИТЕЛЬСТВО УСМИРИТЬ ЦЕНЫ НА БЕНЗИН?
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Великий вождь корейского народа това-
рищ Ким Чен Ын закончил свое знакомство 
с достопримечательностями российского 
Дальнего Востока и отбыл на родину. «При-
хвостни американского империализма» из 
Сеула уже выразили Москве свое фи. Министр 
иностранных дел Южной Кореи Пак Чин: «Если 
Северная Корея благодаря саммиту достигнет 
с Россией какого-либо соглашения, связанно-
го с поставками вооружений, это будет чрез-
вычайно опасной угрозой для безопасности и 
мира на Корейском полуострове». За этим по-
следовал недвусмысленный намек на возмож-
ность введения Сеулом новых санкций против 
Пхеньяна и Москвы: «Мы рассматриваем все 
возможные меры». Грозить России и КНДР 
новыми санкциями — это просто гомерически 
смешно. Вместе с Ираном эти две страны и так 
являются абсолютными чемпионами мира по 
количеству введенных против них санкций. Но 
это не отменяет для России необходимости 
соблюдать правила «политической безопас-
ности» при налаживании интернациональной 
дружбы с Пхеньяном. 

Мы привыкли воспринимать построенный 
в Северной Корее режим товарища Кима как 
апофеоз политической экзотики. Но полное 
право на существование имеет и несколько 
другой взгляд на этот режим. Товарищам 
Ким Ир Сену, Ким Чен Иру и Ким Чен Ыну 
удалось создать нечто крайне устойчивое из 
того, что устойчивым в теории быть совсем 
не должно. 

СТРОГИЕ ПРАВИЛА РОМАНА

С КИМ ЧЕН ЫНОМ

Читайте 2-ю стр.

Театр на Малой Бронной открыл сезон премьерой 
спектакля Константина Богомолова «Дачники на Бали», 
поставленного по пьесе Максима Горького «Дачники». 
Понятное дело, что от буревестника русской революции 
остались рожки да ножки, но вызов — идеологический 
и художественный — получился ярким, провокацион-
ным. Как это и бывает у Константина в случае удачи. А 
«Дачники на Бали» — безусловная удача с разных точек 
зрения. Но обо всем по порядку. 

Премьера «Дачников 
на Бали» как театральная 
иллюстрация к Манифесту 
Константина Богомолова

ОТЪЕХАВШЕЙ ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ 
ПОДЛИЛИ ГОРЬКОГО

ВОДКА ВЫШЛА ИЗ МОДЫ
Продажи спиртных напитков в России растут, 

несмотря ни на что
Россияне продолжают все более 

активно покупать алкоголь — об этом 
свидетельствуют официальные стати-
стические данные. Причем ни растущая 
инфляция, ни падающие доходы, ни пер-
манентно ослабляющийся рубль сломать 
эту тенденцию не в состоянии. Меняется 
разве что спрос на различные спиртные 

напитки. В этом году продажи водки не-
сколько упали, зато коньяка — заметно 
выросли. Какие факторы в настоящее 
время влияют на алкогольные предпо-
чтения россиян? Об этом «МК» рассказал 
эксперт по маркетингу крепкого алкого-
ля, член Гильдии маркетологов Руслан 
Брагин. Читайте 2-ю стр.

Светящиеся разными цветами «ко-
черги» прокатных электросамокатов 
стали привычным пейзажем для столиц 
и крупных городов России. Но могут ис-
чезнуть в ближайшее время, как исчез-
ли с 1 сентября в Париже. Слишком уж 

велико раздражение и страхи, которые 
электросамокатчики вызывают в городе. 
В Госдуме уже обсуждают дальнейшие 
ужесточения в отношении средств ин-
дивидуальной мобильности (СИМ): за-
претят ли в российских городах прокат и 

обяжут ли водителей частных самокатов 
иметь права и госномер — разбирался 
наш корреспондент.

обяжут ли водителелеййй чачастстныныхх саасаса омомомо акакатотов 
иметь права и госномер — разбирался 
наш корреспондент.

Крупные города 
могут лишить удобной 
«мультимобильности» 

ради безопасности 
пешеходов

Пр
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ВАШИ 
ПРАВА, 

ТОВАРИЩ 
САМОКАТ!
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В БАССЕЙНЕ, ГДЕ ОТРАВИЛИСЬ 
ДЕТИ, ВОДА С УТРА БЫЛА ЗЕЛЕНАЯ

Трое детей попали в 
больницу после трениров-
ки в детском бассейне в 
одном из фитнес-центров 
подмосковного Сергиева 
Посада. Все они отрави-
лись парами хлора, кото-
рыми была перенасыщена 
вода.

Как стало известно «МК», 
жертвами сбоя насосно-
циркулирующей системы 
плавательного центра ста-
ли дети, которые пришли в 
субботу на самую первую 
утреннюю тренировку. 
11-летний мальчик и две 
7-летние девочки успели 
пробыть в бассейне около 
15 минут, а потом хором 
стали жаловаться на пер-
шение в горле. Их быстро 
осмотрела медсестра, ко-
торая обратила внимание 
на покрасневшие белки 
глаз, и решила вызвать 
детям «скорую». Ребят 
положили в больницу с 
диагнозом «токсическое 
действие паров хлора» 
— уже в стационаре у них 
начали проявляться при-
знаки кишечного отравле-
ния, но медикам удалось 
достаточно быстро их ку-
пировать. Есть надежда, 
что пловцов выпишут уже 
в понедельник.

Родители пострадав-
ших, кстати, припомнили, 
что обратили внимание на 
необычный оттенок воды 

в начале тренировки. Она 
была не голубая, а зеле-
новатая. Причем какой-
либо посторонний запах 
отсутствовал. Тем вре-
менем технические слу-
жащие бассейна сняли 
данные с оборудования 
и выяснили, что от скач-
ка напряжения заклини-
ло насос, который качает 
воду в детский бассейн. 
При этом станция на-
качки очищающего воду 
средства продолжила 
работать, и концентра-
ция хлора в бассейне 
повысилась. Эксперты в 
области насосного обо-
рудования заявляют, что 
такой вид поломки можно 
считать вполне рядовым. 
В бассейнах очень часто 
выходят из строя такие 
насосы, поэтому по ин-
струкции техперсонал 
должен проверять их со-
стояние трижды в сутки.

БИОГРАФ АННЫ ГЕРМАН ЗАЩИТИЛ 
В СУДЕ СВОЮ ЧЕСТЬ И ЕЕ НАГРАДЫ

Защищать в суде честь, 
достоинство и деловую 
репутацию пришлось био-
графу легендарной певи-
цы Анны Герман. Рассмо-
трев дело Ивана Ильичева, 
Мещанский районный суд 
столицы принял решение 
удовлетворить иск к изда-
тельской компании.

Как стало известно «МК», 
история началась с того, 
что автор трех книг о зна-
менитой певице обнару-
жил на сайте и в соцсетях 
одного издательства край-
не негативные публикации 
о себе. В них его, в част-
ности, называли «вором 
семьи» Анны Герман, «из-
дателем чужих трудов», 
«горе-биографом» и т.п. 
Из этих же публикаций 
становилось понятно, чем 

Ильичев не угодил их авто-
рам. В посвященной Анне 
Герман статье в известной 
газете писатель обвинил 
главного редактора одно-
го из журналов, выпускае-
мых издательством, в том, 
что тот присвоил награду 
певицы.

Биограф решил обра-
титься в суд и выиграл. По 
решению суда издатель-
ству предстоит удалить 
все публикации, разме-
стить на страницах, где 
они были, опровержения, 
выплатить компенсацию 
морального вреда в раз-
мере 45 000 рублей, а так-
же возместить расходы на 
нотариальные действия в 
размере 36 920 рублей и 
уплатить госпошлину 900 
рублей.

АВТОИНСПЕКТОРА РАССТРЕЛЯЛИ ИЗ ПИСТОЛЕТА 
ОФИЦЕРОВ ВЕРМАХТА

Инспектор ГИБДД, ко-
торого в Солнечногор-
ском городском округе в 
пятницу расстрелял 52-
летний водитель автомо-
биля «Мерседес» Алексей 
Юшин, был принципиаль-
ным и ответственным со-
трудником, за что не раз 
получал поощрения. Убий-
ца являлся поклонником 
нацизма — в его доме наш-
ли множество фотографий 
Гитлера.

Как выяснил «МК», в тот 
день экипаж ДПС на слу-
жебном автомобиле «Хен-
дай Солярис» в составе 
старших лейтенантов 41-
летнего Алексея Марко-
ва и 33-летнего Дмитрия 
Юферева патрулировал 
территорию. К слову, бро-
нежилеты в данном случае 
полицейским не положе-
ны, так как спецоперации 
по задержанию опасных 
преступников не было.

Полицейская маши-
на стояла возле церкви 

Архангела Михаила в 
деревне Вертлино, око-
ло дома 66а. Примерно 
в 21.00 мимо проезжал 
черный «Мерседес» без 
госномеров. Инспекто-
ра потребовали остано-
виться, но тот ударил по 
газам. Сотрудники ДПС 
начали преследование. 
«Мерседес» затормозил 
около дома 56а, как позже 
выяснилось, тут жил на-
рушитель.

Водитель вышел из авто 
и вступил в диалог с ин-
спекторами. Он заявил, 
что является граждани-
ном СССР, поэтому по-
лицейские не вправе его 
задерживать. Марков 
стал подходить к водите-
лю все ближе и ближе, тот 
выстрелил ему в грудь из 
пистолета «Вальтер Р38». 
К сведению, это полуавто-
матический пистолет, раз-
работанный в качестве слу-
жебного оружия вермахта 
в начале Второй мировой 
войны. Раненый упал без 
чувств, а его коллега 9 раз 
выстрелил в нарушителя, 
4 раза попал в грудь. Со-
трудник ДПС скончался на 
месте, а водителя «Мерсе-
деса» госпитализировали 
в больницу и провели опе-
рацию. Возле реанимации 
выставили пост охраны. 

В «Мерседесе» нахо-
дилась 85-летняя мать 
Юшина, она не пострада-
ла. В тот вечер по просьбе 
пожилой женщины муж-
чина ездил с ней за про-
дуктами в супермаркет. На 

обратном пути их автомо-
биль и попытались оста-
новить гаишники. Кстати, 
в машине лежал автомат 
Калашникова без номера 
и патронов.

При обыске в доме вы-
яснилось, что Юшин был 
поклонником нацизма, 
оперативники нашли мно-
жество фотографий Гит-
лера, а на прикроватном 
столике он сделал что-то 
вроде мемориала. Также 
найдены различная сим-
волика фашистской Гер-
мании и множество па-
тронов.

Соседи отмечают, что 
Юшин и его мать жили от-
шельниками, ни с кем не 
общались. Московскую 
квартиру они сдавали, а 
сами проживали в подмо-
сковной деревне. Раньше 
у москвича, как и у его 
брата, скончавшегося в 
2020 году, была другая 
фамилия. Возможно, бра-
тья скрывались от долгов 
(есть неоплаченные штра-
фы ПДД, кредиты). 

Погибший сотрудник 
ДПС родился в Нижего-
родской области, в поли-
ции служил с 2009 года, 
в должности инспектора 
ДПС — с 2018 года. Семью 
создал в 2005 году, воспи-
тывал четырех детей (от 9 
до 18 лет от роду).

— Алексей был очень 
принципиальным и чест-
ным сотрудником. Однаж-
ды, когда он еще служил 
в полиции Нижегородской 
области, за нарушение 
остановил сотрудника 
прокуратуры, за что его 
отстранили на время от 
работы. В Солнечногор-
ске этой весной Алексей 
с напарником нашел в ма-
шине, которую они оста-
новили, 7 килограммов 
наркотиков, за что их поо-
щрили. Он оплачивал обу-
чение сына в вузе, была 
ипотека, остался долг в 
районе 1,5 млн рублей, — 
рассказали коллеги.

ЯСТРЕБ ОТКАЗАЛСЯ ОТ КОТЛЕТЫ, 
ПОПАВ В ПЛЕН 

ПОСЛЕ НЕУДАЧНОЙ ОХОТЫ

Погоня за гры зу-
ном привела ястреба-
перепелятника в настоя-
щую западню: пернатый 
хищник неудачно спики-
ровал и приземлился в 
супермаркете. Самостоя-
тельно найти выход птица 
не смогла, а довольство-
ваться полуфабрикатами 
не согласилась — ее при-
шлось доставать из неволи 
спасателям.

Как стало известно 
«МК», в минувшую суббо-
ту ястреб устроил охоту на 
улице Академика Анохина 

в зоне разгрузки одного из 
продуктовых магазинов. 
Когда открылись подъем-
ные ворота, птица влетела 
на территорию торговой 
точки и расположилась 
под подвесным потолком. 
Ястреб растерялся: ни при-
вычного неба над головой, 
ни деревьев, а людям за-
хотелось ему помочь. Для 
узника разогрели котлету и 
поставили в миске на пол, 
однако он даже не повел 
клювом и не спустился 
вниз за легкой добычей. 
Хищная птица то кружила 
под крышей, то снова са-
дилась на высокие стелла-
жи или на металлические 
перекрытия.

На помощь пленнику 
прибыли столичные спа-
сатели. Они поймали охот-
ника сачком и посадили в 
коробку. Пока за новым 
питомцем понаблюдают 
орнитологи в Центре пере-
держки диких животных. 
Если у него не окажется 
травм, птицу выпустят на 
волю.

ЗЕРКАЛО ЕДВА НЕ УБИЛО ХОЗЯЙКУ САЛОНА КРАСОТЫ
Упавший с потолка кусок 

зеркала едва не распорол 
спину 25-летней руково-
дительнице салона кра-
соты на улице Гвоздева 
в Таганском районе Мо-
сквы. Кусок отклеился по-
сле того, как в заведении 
прорвало водопроводную 
трубу.

Как стало известно «МК», 
неприятность случилась в 
минувшую субботу около 
18.00. Практически целый 
день сотрудники салона 
потратили на устранение 
последствий протечки. По 

их словам, фонтан забил 
в 9.00. Девушки быстро 
перекрыли воду и вызвали 
сантехников. Воду с пола 
они убрали достаточно 
быстро, но не учли, что 
в помещении намокли и 
стены, и потолок. Вечером 
хозяйка салона вызвала 
специалистов, которые 
должны были заменить все 
проржавевшие трубы. Как 
раз в момент разговора с 
сантехниками на женщину 
упал 5-килограммовый ку-
сок зеркала. С кровоточа-
щей раной спины женщину 

госпитализировали в НИИ 
Склифосовского.

Как рассказали сами 
сотрудники салона, рань-
ше у них на потолке были 
зеркальные пластиковые 
панели из полистирола, 
которые крепились на са-
моклеющуюся основу. Но 
визуальный эффект от них 
ни работникам, ни клиен-
там особенно не нравился. 
Поэтому руководство ре-
шило заменить их на зер-
кальную плитку. Ее тоже 
«посадили» на клей, а это 
было большой ошибкой. 

От воды клей размок, по-
этому зеркало и упало на 
женщину.

В МОСКВЕ РЕЗКО ПОДОРОЖАЛИ 
УСПОКОИТЕЛЬНЫЕ ТАБЛЕТКИ

Рост цен на ювелирные 
изделия, наручные часы и 
успокоительные таблетки 
отмечают специалисты. 
При этом продуктовая 
корзина в Москве, наобо-
рот, упала в цене: самым 
подешевевшим товаром 
стала белокочанная ка-
пуста.

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, в столице за-
фиксировано сезонное 
падение цен на овощи. По 
подсчетам, в августе ощу-
тимо подешевели: свежая 
капуста — на 35,2%, лук 
репчатый — на 29,9%, кар-
тофель — на 26,2%. Также 
упали в стоимости мор-
ковь — на 18,5%, свекла 
— на 17,8% и свежие поми-
доры — на 8,1%. Радовали 
москвичей цены и на ряд 
фруктов: лимоны стоили 
дешевле на 4,2%, а вино-
град — на 2,8%. В то же 
время отдельные овощи, 
наоборот, подорожали, но 
не намного. Свежие огур-
цы выросли в цене на 2,8%, 
чеснок — на 1,3%. Зато 
ощутимо увеличилась 
стоимость апельсинов 

— на 17,8%. Подорожали 
и магазинные яблоки — на 
4,7%. Кроме того, среди 
подорожавших продук-
тов отмечается мясо: 
свинина подорожала на 
3,4%, куры охлажденные 
и мороженые — на 2,4%. 
В связи с подорожанием 
сахара (на 1,7%) и какао 
(на 1,1%) выросли цены на 
шоколадные конфеты — на 
2,1%. В августе 2023 года 
стоимость минимального 
набора продуктов питания 
в Москве составила 7016 
рублей. По сравнению с 
июнем она уменьшилась 
на 3,7%, а по сравнению 
с декабрем 2022 года уве-
личилась на 2,8%.

Что касается непродо-
вольственных товаров, в 
августе подорожали изде-
лия из металла: ювелир-
ные изделия — на 6,7%, 
металлочерепица — на 
4,4%, наручные часы — 
на 3,3%. 

Также стали стоить доро-
же некоторые медикамен-
ты. К примеру, стоимость 
афобазола увеличилась на 
3,9%, магне В6 — на 2,7%. 

telegram:@mk_srochno
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ОПУСТЕЛА БЕЗ НЕГО ЗЕМЛЯ
Александре Пахмутовой сообщили о смерти 

Николая Добронравова в присутствии врачей 
«скорой помощи»

Скорбное известие о смерти Нико-
лая Николаевича Добронравова пришло 
глубокой ночью. А для его половинки, 
его Алечки, его бессменного соавтора 
и любимой жены Александры Пахму-
товой он был еще несколько часов жив. 
Ей решились сообщить столь трагиче-
скую новость только в 10 часов утра, 
хотя скончался Николай Николаевич в 
субботу в реанимации в 8 вечера. 

Окружающие на данный момент Алек-
сандру Николаевну люди сделали все воз-
можное, чтобы смягчить страшное известие. 

Пахмутова была так близка Добронравову, 
что горе могло попросту убить такую силь-
ную, но все-таки очень хрупкую женщину. 
Рядом с ней в этот самый тяжелый момент 
жизни находились известные российские 
врачи. Они приняли решение подстрахо-
ваться и вызвать «скорую» на случай, если 
потребуется срочная профессиональная 
медицинская помощь. Сообщить страш-
ную весть доверили близкому родственнику 
Александры Николаевны…

Читайте 7-ю стр.

А в это время спортивный арбитражный суд уже раскладывает 
папки для рассмотрения скандального 
дела Олимпийских игр в Пекине-2022 Читайте 8-ю стр.

ПЕРВЫЙ В СЕЗОНЕ ВЫХОД НА ЛЕД 
КАМИЛЫ ВАЛИЕВОЙ — ЭТО ОГОНЬ!



На фоне безудержного роста бирже-
вых цен на автомобильное топливо 
правительство рассматривает два 
варианта мер по их обузданию. 
Во-первых, предложено ввести за-
градительную пошлину на экспорт 
нефтепродуктов в размере $250 за 
тонну. Во-вторых — ввести полный 
запрет экспорта «на определенный 
срок для насыщения рынка». Оба 
варианта выглядят весьма жестки-
ми, при этом независимые эксперты 
сомневаются в их эффективности.

БЕНЗИНОВАЯ 
КУТЕРЬМА
Почему государство 
никак не совладает 
с ценами на автомобильное 
топливо

Тем компаниям, которые выполнят квоту 
по поставкам нефтепродуктов на внутрен-
ний рынок и на биржу, пошлину возместят в 
виде обратного акциза на нефть, обещают 
авторы стабилизационных мер. Кроме того, 
по их замыслу такая пошлина должна пре-
пятствовать «серому» экспорту. Произво-
дители протестуют, предрекая неминуемый 
ценовой всплеск на оптовом рынке. Кроме 
того, говорят нефтяники, непонятно, как от-
личить «серый» экспорт от «белого», а также 
как возвращать средства через обратный 
акциз. Дискуссия развернулась на недав-
нем совещании с участием вице-премьера 
Александра Новака, представителей Мин-
фина, Минэнерго, Федеральной антимоно-
польной службы, а также ряда сырьевых 
компаний. 

Между тем стоимость бензина АИ-95 
на торгах в пятницу, 15 сентября, поднялась 
до 76 403 рублей за тонну и приблизилась к 
рекордным значениям. На этом фоне из ре-
гионов (в частности, из Самарской, Рязанской 
и Новосибирской областей, а также Крыма и 
Краснодарского края) продолжают поступать 
сообщения о нехватке топлива на автозаправ-
ках. Одновременно растет экспорт россий-
ских нефтепродуктов, в первую очередь в 
Турцию и Бразилию. Дело ясное: торговать 
бензином с заграницей намного выгоднее, 
чем реализовывать его внутри страны. 

— В состоянии ли государство своими 
мерами исправить ситуацию? — спросили 
мы ведущего эксперта Центра политических 
технологий Никиту Масленникова. 

— Реакция властей понятна. Биржевые 
цены бьют рекорды, на прошлой неделе 
они выросли на 4% и по бензину, и по дизе-
лю. Кроме того, из-за дефицита топлива и 
горюче-смазочных материалов в целом ряде 
регионов под угрозой оказались полевые 
работы — уборочная кампания и озимый сев. 
Минэнерго без конца проводит совещания 
с нефтяниками, те клянутся поставлять то-
пливо аграриям, однако в реальности мало 
что меняется. На сегодняшний день объемы 
уборки урожая отстают от прошлогоднего 
показателя на 13,2%. Во многом эти об-
стоятельства обусловлены неразберихой с 
правительственными решениями. Сколько 
их было в одном только третьем квартале? 
То мы определяем состав спецэкспортеров, 
то демпфер сокращаем с 1 сентября, то 
меняем минимальные нормативы, по кото-
рым компании должны продавать на бирже 
бензин и дизтопливо. Естественно, бизнес 
на всю эту кутерьму реагирует по рыночной 
классике — повышая цены и отбивая потен-
циальные потери. 

— Если говорить о нынешних ме-
рах, то какой из двух предлагае-
мых вариантов видится вам более 
предпочтительным? 

— Оба не ахти какие, придется выбирать 
из двух зол. Скажем, если вы вводите запрет 
на экспорт, пусть временный, то как вы по-
том собираетесь возвращаться на мировой 
рынок? Там нет медленно бегающих и туго 
соображающих. Вы элементарно подставите 
собственных экспортеров. Конечно, полно-
стью нас не вышибут с рынка, но ситуацией 
не преминут воспользоваться саудиты, иран-
цы, индийцы — кто угодно. В итоге сокра-
тятся объемы экспорта, а это прямой вычет 
из нефтегазовых доходов. Решение, может, 
и красивое в плане популистского эффек-
та, но откровенно контрпродуктивное. Что 
касается запретительной пошлины в $250 
за тонну, у бизнеса эта идея вызывает не 
менее бурный протест. Ему непонятно, как, 
когда и каким образом будет действовать 
обратный акциз. Раздражение во многом 
растет в связи с правительственным реше-
нием по топливному демпферу, который не 
следовало сокращать столь радикально — 
вдвое. Понятно, что сейчас вернуть прежние 
параметры невозможно. 

— Вы возлагаете ответствен-
ность за случившееся на профильные 
ведомства? 

— Ну, такая невнятность в их действиях 
повторяется из года в год. На лето 2023-го 
пришелся пик ремонтных работ на НПЗ, кото-
рые должны закончиться до конца сентября. 
Обычно по месяцам эти работы распреде-
ляются более-менее равномерно, а сейчас 
они были сдвинуты на второе полугодие. По-
чему? В итоге мы получили перекос спроса 
над предложением и цены на топливо пошли 
вверх. Когда этот фактор уходит, цены, как 
правило, стабилизируются. Но зачем-то на-
чалась суета с запретительными мерами. 
Непонятно также, как государство соби-
рается бороться с «серым» экспортом. В 
официальный реестр сырьевых компаний, 
которым разрешено торговать с заграницей, 
вошли среди прочего какие-то непонятные 
«керосинки». Это не производители, не НПЗ. 
Как же так? А вообще любое не вполне про-
работанное, необоснованное, нечеткое на-
мерение разгоняет цены. Такова рыночная 
закономерность: бизнес заранее отыгрывает 
потери, естественным образом реагируя на 
эту самую неопределенность. В результате 
какие-то регионы топливо получили, какие-то 
— нет. Где-то уборочная кампания в порядке, 
а где-то — нет. Кстати, вариант с временным 
запретом на экспорт хитрецы из Минэнерго 
могли выставить как некую страшилку для 
бизнесменов. Мол, если не начнете шеве-
литься, мы на это пойдем. 

Георгий СТЕПАНОВ.

СТРОГИЕ 
ПРАВИЛА РОМАНА 
С КИМ ЧЕН ЫНОМ
c 1-й стр.

Можно ли, например, назвать 
другую страну, которая не явля-
ется наследственной монархи-
ей, но власть в которой начиная 

с 1945 года без всяких проблем переходит от 
одного члена той же самой семьи к другому? 
Пхеньянский режим можно сравнить с колоб-
ком, который «ушел и от дедушки, и от бабушки, 
и от волка, и от лисы». Северная Корея провела 
«американского дедушку» — не разрушилась 
в ходе войны на полуострове в 1950–1953 го-
дах. Северная Корея избавилась от назойли-
вой опеки «советской бабушки» — в ходе став-
шего водоразделом в истории страны пленума 
ЦК Трудовой партии в августе 1956 года Ким 
Чен Ир переиграл сторонников СССР в мест-
ном руководстве и стал единоличным вождем. 
Северная Корея сумела не превратиться в 
сателлита «китайского волка», и это притом 
что зависимость Пхеньяна от Пекина невоз-
можно переоценить. 

Все эти и другие достижения (с точки 
зрения правящей династии в Пхеньяне, речь, 
безусловно, идет именно о достижениях) 
были достигнуты в том числе за счет спо-
собности властей Северной Кореи к посто-
янной игре «на грани». Пхеньян ведет себя 
достаточно агрессивно для того, чтобы его 
не трогали, но недостаточно агрессивно для 
того, чтобы его признали угрозой, которую 
следует ликвидировать любой ценой. Москва 
должна принять эту тактику к сведению или 
даже частично взять ее на вооружение. По-
стоянная игра на грани — только так Россия 
может извлечь выгоды из сотрудничества с 
Северной Кореей, а не стать заложником и 
жертвой этой дружбы. Например, интересам 

РФ не отвечает превращение КНДР в ядер-
ную державу. Зачем Москве создавать у 
себя под боком сильного ядерного игрока, 
у которого полностью отсутствует система 
сдержек и противовесов? Развивая дружбу 
с Пхеньяном, Россия не должна забывать и 
о необходимости соблюдать санкции ООН. 
Да, именно так. Товарищ Ким — наш друг 
(в том смысле, в каком возможна дружба в 
политике вообще и с подобными лидерами 
в частности), но престиж и репутация до-
роже. Россия — постоянный член Совета 
Безопасности ООН. Она не может себе по-
зволить демонстративно нарушать решения 
того самого органа, в котором она занимает 
привилегированное положение. 

Конечно, эти самые санкции можно ин-
терпретировать по-разному. И это самое «по-
разному» и открывает для Москвы возможно-
сти для маневров. Есть, конечно, мнение, что 
маневрировать уже поздно и возвращение 
к геополитической ситуации 50-х годов ХХ 
века (в одном углу ринга — Москва, Пекин и 
Пхеньян, в другом углу — Вашингтон, Сеул и 
Токио) — это уже свершившийся факт. Думаю, 

однако, что пока это слишком пессимистичный 
взгляд на ситуацию. Связи в геополитиче-
ском треугольнике Вашингтон — Сеул — Токио 
действительно стремительно укрепляются. 
Но возможность вклиниться в зазоры между 
этими традиционными партнерами у Москвы 
еще есть. И чтобы воспользоваться этой воз-
можностью, российской дипломатии стоит 
очень тонко все рассчитать. Если наращи-
вание сотрудничества РФ и КНДР настолько 
испугает Южную Корею, что она замкнется в 
«американской раковине», это станет стра-
тегической неудачей Москвы. Целью должно 
быть подтолкнуть Сеул к более сдержанному 
и независимому от США поведению по от-
ношению к украинскому кризису, а не нечто 
иное. Перекройка нынешних геополитических 
реалий на Корейском полуострове не может 
являться целью Москвы. Это никак не про-
двинет ее интересы. А «порадовать» товарища 
Ким Чен Ына можно и не превращая Южную 
Корею в своего злейшего врага. Посмотрим, 
насколько Кремлю удастся справиться со всей 
этой политической эквилибристикой. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Продажи алкоголя в России с 
января по август 2023 года вы-
росли на 4,3% по сравнению с 
аналогичным периодом про-

шлого года. Так, продажи коньяка увеличи-
лись на 10,7%, ликерных вин на 84,5%, а 
ликеро-водочных изделий с крепостью свы-
ше 25% на 26,6%. При этом менее популяр-
ными стали ликеро-водочные изделия с 
крепостью до 25%, их продажи снизились 
на 88,5%, а продажи водки упали на 0,1%, 
сообщили в Росалкогольтабакконтроле.

— Как можно трактовать эти данные 
регулятора алкогольного рынка?

— Я всегда скептически отношусь к 
статистике такого рода, но в данном слу-
чае готов согласиться с официальными 
данными. Всегда в обществе в периоды 
экономической нестабильности, кризисов, 
неуверенности в завтрашнем дне растет по-
требление алкоголя. Это защитная реакция 
потребителей на стресс. Поэтому продажи 
спиртных напитков растут. 

— А если конкретнее, почему боль-
ше всего увеличились продажи именно 

коньяка и ликерных вин?
— Вариантов ответа тут может быть 

много. Например, выросла доля этих на-
питков на прилавках, поэтому продажи тоже 
выросли. Есть и другой вариант. У каждого 
дистрибьютора есть активная клиентская 
база. Допустим, вы продавали продукцию 
в 500 магазинов, а стали в 750. Сам факт 
увеличения числа магазинов ведет к уве-
личению продаж. Не надо забывать и про 
погрешность в статистике. Но точный ответ 
на вопрос даст только профессиональное 
дорогостоящее исследование, которое вряд 
ли кто-то сейчас будет проводить.

— Спрос могли стимулировать 
искусственно?

— Вполне. Во время пандемии и лок-
дауна продажи джина выросли на 30–40%. 
Это подтверждено системой ЕГАИС. Вы-
яснилось, что это дело рук «гениальных» 
маркетологов, которые напомнили потре-
бителям об одном историческом факте. В 
XIX веке в Индии, где стояли британские 
войска, началась эпидемия малярии. Тог-
да английские офицеры давали солдатам 

выпить тоник. Он был не такой, как сейчас, 
а как лекарство. В его составе был вяжущий 
и терпкий хинин, который и помогал при бо-
лезни. Чтобы подсластить пилюлю, офицеры 
добавляли солдатам в тоник джин. Так вот 
именно благодаря хинину с малярией по-
лучалось бороться. Но солдаты, вернувшись 
на родину, стали заказывать в пабах джин с 
тоником. В XXI веке эту историю оживили, 
сравнив коронавирус с малярией. В резуль-
тате продажи джина в период пандемии 
выросли в разы. В этом году зафиксирован 
рост спроса на ликерные вина и коньяк. 
Нельзя исключать, что и этот ажиотаж был 
создан искусственно. 

— Ну а продажи нашего националь-
ного символа — водки — почему забук-
совали и даже снизились?

— Такое небольшое снижение на долю 
процента — это в рамках статистической 
погрешности. Но если рассуждать более 
глобально, то идет омоложение целевой (то 
есть потребляющей спиртное) аудитории. 
Категория людей, которая предпочитает 
водку, сокращается. Напиток перестает 
быть модным среди нового поколения, его 
место занимают другие. Идет миграция по-
требителя в другие сегменты алкогольного 
рынка. Если раньше он выбирал из двух-

трех брендов водки, то сейчас смотрит на 
тот же коньяк или виски, который также 
демонстрирует рост продаж.

— Потребление алкоголя и дальше 
продолжит расти? Какие напитки будут 
пользоваться наибольшим спросом?

— Да, в условиях кризиса люди будут 
потреблять алкоголь, который выполняет 
функцию антидепрессанта. Мой прогноз: 
рост потребления спиртного в России про-
должится, но незначительно. Повысятся 
продажи виски, бренди и коньяка как из 
РФ, так и из дружественных стран. Водка 
и дальше будет медленно терять спрос. 
Возможна и еще одна интересная тенден-
ция. В связи с ростом акцизов на алкоголь 
и критически медленным ростом зарплат 
потребитель будет переходить на бюджет-
ные варианты напитков. Если раньше, к 
примеру, он пил недорогой шотландский 
виски, то теперь он переключится на виски 
российского розлива. Если пил французское 
или итальянское вино, то теперь станет 
потреблять грузинское и российское. Но в 
целом потребление алкоголя точно не будет 
снижаться. Просто в массе своей россияне 
перейдут на бюджетные аналоги привычных 
спиртных напитков.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ВОСТОК ВНУТРИ 
И СНАРУЖИ

К нам приехал Ким Чен Ын, Путин выступил 
на Восточном экономическом форуме — и это 
были определяющие будущее события не-
дели. А некоторые все еще гадают — «какой 
может быть прок в троллейбусе, который идет 
на Восток». Им дал ответ госсекретарь США 
Энтони Блинкен.

Ким Чен Ын, человек, который послед-
ние годы постоянно пускает ракеты в море, 
и говорят, он единственный, кто сдерживает 
Годзиллу, не прочь сдержать и Годзиллу миро-
вого империализма — США. Чтобы ракеты все 
же перелетали через море-океан. Поэтому на 
космодром в Россию и приехал, чем здорово 
напугал коллективный Запад. Мы ведь тоже 
не прочь. Лавров вот заявил о США: «они ве-
дут против нас войну» — поставляют Украине 
оружие, боеприпасы, разведданные. Резуль-
таты визита Ким Чен Ына и станут ответом на 
вопрос: если они ведут против нас войну, то 
воюем ли мы против них?

Кроме того, раз уж Украина стала для За-
пада полигоном, местом отработки военных 
технологий, то почему бы тем же самым не 
заняться и Востоку? Иран вот занялся. Теперь 
в околовоенных сетевых ресурсах активно 
обсуждается, что именно может дать России в 
плане вооружений Северная Корея. На самом 
деле — много чего. А ведь есть и еще один 
фактор — у КНДР большие производственные 
мощности, но не очень с технологиями. А у нас 
традиционно — очень много изделий «анало-
говнет», но с серийным их выпуском как-то… 
Ладно, скажем мягко, хотелось бы лучше.

Но, пожалуй, главное: визит лидера Се-
верной Кореи — это еще одна реперная точка 
в изменении нашего внутреннего мировоззре-
ния. Проще говоря, это для вас КНДР — страна-
изгой, потому что смеет жить по-своему, а 
не подчиняться вашим лекалам, а для нас — 
друг и партнер. Удивительное совпадение, 
но именно во время поездки Ким Чен Ына по 
России стало известно, что слово «олигарх» 
исчезло из официальных документов ЕС по 
антироссийским санкциям. Его заменили на 
формулировку «влиятельный российский 
предприниматель».

Вот этим самым «влиятельным россий-
ским предпринимателям» Путин на Восточном 
экономическом форуме еще раз напомнил о 
том, где стоит держать деньги: «Не наступайте 
дважды на одни и те же грабли». Тем более что 
вкладывать есть куда. «Скоростные автомо-
бильные магистрали пройдут через Сибирь, 
Дальний Восток до Тихого океана. Будет сфор-
мирован единый транспортный коридор «Рос-
сия от Санкт-Петербурга до Владивостока», 

— сказал президент. И в целом приоритетом 
на XXI век для России будет «опережающее 
развитие дальневосточных регионов», а еще 
один наш стратегический приоритет — Ар-
ктика. «Я планов наших люблю громадье!» И 
название поэмы подходит: «Хорошо!». Сто-
ит, кстати, перечитать — в ней многое о дне 
сегодняшнем.

Сразу после Ким Чен Ына Путин встре-
тился с Лукашенко, где и произнес фразу 
недели: «Танго — это, конечно, хорошо, но я 
думаю, что для Украины важно гопак не за-
быть. А то так и будут все время под чужую 
музыку и чужую дудку плясать. А плясать все 
равно так или иначе всем придется барыню». 
Тут комментировать — только портить. Но вот 
что важно — империалисты постоянно говорят 
об имперском мышлении Путина. Даже если 
это так. В его фразе как раз и видна разница 
между двумя типами империй — подавляющей 
включенные в состав страны (колониальной) 
и развивающей, сохраняющей самобытность. 
«Для Украины важно гопак не забыть».

Однако вернемся к визитам — видно, как 
мир зашевелился и начинают складываться 
интересные многоугольники. Башар Асад, на-
пример, засобирался в Китай. А в Африке, в 
противовес профранцузскому союзу, возник 
военный союз государств пояса Сахель (Мали, 
Нигер и Буркина-Фасо) — региона, во многом 
определяющего жизнь континента. Не зря там 
работал «Вагнер», не зря туда ездили наши 
военные делегации во главе с замминистра 
обороны Евкуровым, не случайно в Африке 
неожиданно нашелся Суровикин (в летном 
комбинезоне без знаков различий).

И очень хорошо, что в новостях все больше 
места отдается не Западу, а тем регионам, с 
которыми и будет строиться новый мир. Тут 
нельзя не согласиться с философом Дугиным: 
«Надо научиться обсуждать вопросы Ближне-
го Востока, Юго-Восточной Азии, Океании, 
Африки, Латинской Америки, Евразии как са-
мое важное в мировой политике. Необходимо 
провинциализировать Запад. «А в заключе-
ние выпуска новостей хроника гей-парада в 
Париже. Трансгендеры напали на мигрантов. 
Пострадали все. Теперь о погоде...».

Тем более что это не мы возводим «же-
лезный занавес», это делает Запад. Всю не-
делю обсуждалась тема таможенных правил 

ЕС — отбирать у русских на границе трусы и 
туалетную бумагу или нет. Пока более-менее 
четко договорились об автомобилях. И вперед 
паровоза, как всегда, выскочили прибалтий-
ские лимитрофы — Литва, Латвия и Эстония. 
Запрет на въезд машин с российскими но-
мерами вводили именно в таком порядке, че-
рез день — начиная с 11 сентября. Потом уже 
подтянулась Финляндия, а за ней и Польша. 
По поводу Прибалтики уже какие-то смутные 
подозрения закрадываются. Вот эта оголте-
лость, она зачем? Зачем так откровенно на-
рываться? Может, они на самом деле хотят по 
итогу обратно, к нам, чтобы зажить наконец-то 
сытно, как раньше?

На украинском, как принято нынче гово-
рить, информационном треке происходят два 
взаимосвязанных события: публику готовят к 
признанию провала наступления Украины и, 
одновременно, к ответному ходу России. Wall 
Street Journal пишет, что «следующий враг 
Украины на поле боя: плохая погода». Мол, к 
«кустам и мелким растениям, помешавшим 
контрнаступу ВСУ» присоединяются новые про-
тивники — проливной дождь и холод, которые 
не дадут Украине осуществить прорыв на поле 
боя. Ну и в разных изданиях на разные лады 
повторяют одну мысль (то есть виноватый уже 
назначен): мы им говорили, как надо наступать, 
а они все по-своему сделали. И тут же идет 
гадание, как ответят русские. Вот тут с запад-
ной прессой можно согласиться — пока есть 
одни предположения и никакой конкретики. А 
общие слова такие: «Мы должны подготовиться 
к длительной войне на Украине», — заявил 
генеральный секретарь НАТО Йенс Столтен-
берг в интервью немецкой медиагруппе Funke, 
опубликованном в воскресенье. Хотелось бы, 
конечно, услышать, к чему должны готовиться и 
мы, но в этом отношении мы уже развернулись 
на Восток и практикуем бусидо: у самурая нет 
цели, есть только путь.

Так вот о «троллейбусе» из начала ста-
тьи. Послушайте Блинкена: «Происходящие в 
мире события — это больше, чем испытание на 
прочность миропорядка, сформировавшегося 
после «холодной войны». Это его конец. И то, 
что привело нас к этому моменту, станет пред-
метом изучения и дискуссий на протяжении 
десятилетий». Дошло и до них наконец. А у нас 
ведь это уже в школьные учебники включили.
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Ким Чен Ын перед отъездом 
на родину с министром 
природных ресурсов РФ 
Александром Козловым.

На Восточном 
экономическом 
форуме.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Гриб семейства шампиньоновых размером 
с баскетбольный мяч, весом около четырех ки-

лограммов, вырос в огороде американки из Нью-Гэмпшира. 
Жаль только, что женщина пропустила момент, когда он был 
съедобен. Употреблять в пищу гигантский головач (таково 
официальное название) можно лишь в молодом возрасте, 
когда его мякоть упругая, плотная, белого цвета. По мере 
созревания плодовое тело желтеет и буреет — эти признаки 
свидетельствуют о несъедобности продукта.

Мексика широко отметила День неза-
висимости. Официальная часть поздрав-

лений и народные гулянья стартовали вечером 15 
сентября. На центральных городских площадях 
прошли представления, иллюстрирующие историю 
борьбы народа за независимость. Праздник достиг 
кульминации, когда над развевающимися флагами 
разлетелось громогласное «Вива, Мексика!». К XIX 
веку Мексика очень долгое время была испанской 
колонией. Когда французы захватили Испанию, земли Мексики автоматически перешли 
в руки Наполеона. Одним из главных идеологов борьбы за независимость стал отец 
Идальго, зазвонивший на рассвете 16 сентября 1810 года в церковный колокол с криком 
«Смерть недостойным испанцам!». В июле 1811 года приспешники инквизиции казнили 
отважного Идальго. Но к тому времени волна освободительного движения охватила боль-
шую часть Мексики.

КАДР

КЛИМАТ

В ТЕЧЕНИЕ НЕДЕЛИ ТЕМПЕРАТУРА В МОСКВЕ ПОБЬЕТ ВЕКОВОЙ РЕКОРД

Сразу несколько дорог в 
разных районах Москвы 
частично закрываются 
в связи с ремонтом на 
длительный период. Как 
сообщает Департамент 
транспорта Москвы, с 18 
сентября по 30 декабря для 
движения машин недоступ-
ны две полосы на участке 
Рябиновой улицы от дома 
№55б до дома №55, строе-
ние 1. Проезд сохранится 
по двум-трем полосам в 
каждом направлении. Одна 
полоса будет недоступна 
для движения на некоторых 
участках улицы Верейской 
с 18 сентября 2023 года 
по 8 августа 2024-го. С 18 
сентября по 30 октября на 
съезде с Боровского шоссе 
(в центр) на внутреннюю 
сторону МКАД для движения 
недоступна одна полоса. До 
24 декабря ограничен про-
езд автомобилей по внешней 
стороне МКАД от владения 
№9 по 27-му километру до 
владения №5, строение 4, 
по 26-му километру, а также 
на ряде участков в районе 
пересечения МКАДа и Ли-
пецкой улицы. С 21 октября 
до 21 ноября круглосуточно 
будут закрыты две полосы 
на участке Нижней Хохловки 
от дома №106, корпус 1, до 
дома №106, корпус 3. 

В столице всю рабочую 
неделю будет тепло, а 
в выходные ожидает-
ся жаркая погода. Об 
этом в своем телеграм-
канале сообщает ведущий 
специалист центра погоды 
«Фобос» Евгений Тишковец. 
Уже в понедельник стол-
бики термометров под-
нимутся до 20–21 градуса. 
Высока вероятность, что 23 
сентября, в субботу, будет 
побит показатель 99-летней 

давности. В этот день в 
1924 году синоптики зафик-
сировали в столице плюс 
25,4 градуса по Цельсию. 
Тишковец допускает, что 
температура может достичь 
27 градусов. В Россию 
движется антициклон из 
Скандинавии, который по 
мере продвижения в глубь 
страны станет приобретать 
признаки азиатского, с ано-
мальными температурами. 
Он дойдет до Оренбуржья, 

большей части Русской 
равнины, Урала и Западной 
Сибири. Метеорологиче-
ская статистика свиде-
тельствует, что вторжение 
субтропической жары в 
последние сентябрьские 
дни на территорию России 
происходит чрезвычайно 
редко. Например, 20-
градусное тепло приходит 
не чаще раза в десятилетие, 
ну а 25-градусное — раз за 
целое столетие.

ПЛАНИРУЮТ ЛИ РОССИЯНЕ
ПРОВЕСТИ ОТПУСК ОСЕНЬЮ И ГДЕ?

62%

нет

15%да, дома

8%да, на даче
6%6%

да, в поездке
по стране

3%3%
да, за границей еще не решили

6%6%6%
ПОПУЛЯРНЫЕ
ТУРИСТИЧЕСКИЕ
НАПРАВЛЕНИЯ
ПО СТРАНЕ
Санкт-Петербург
Северный Кавказ
Краснодарский край
Казань
Алтай

ПОПУЛЯРНЫЕ ТУРИСТИЧЕСКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ ЗА ГРАНИЦЕЙ
Белоруссия, Турция, Египет
В опросе участвовали 1600 жителей из 384 населенных пунктов, 
имеющие постоянную работу. Источник: SuperJob.

ОТДЫХ

В СТОЛИЦЕ ОГРАНИЧАТ 
ДВИЖЕНИЕ 
НА РЯДЕ УЛИЦ 

ТРАГЕДИЯ

ПРИ КРУШЕНИИ САМОЛЕТА В БРАЗИЛИИ ПОГИБЛИ 14 ЧЕЛОВЕК
В Бразилии самолет 
Embraer Bandeirante с 
туристами рухнул из-за 
сильного ливня. Об этом 
пишет Reuters. На борту 
летели 14 человек, в том 
числе члены экипажа. Все 
они погибли. Самолет арен-
довал бизнесмен, решивший 
отправиться с друзьями на 
рыбалку, однако ливень во 
время приземления привел 
к крушению воздушного 
судна.
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ДЕТИ ИЗ  «ЗАКАЗА»
Громкое дело вокруг 
суррогатных двойняшек 
приняло неожиданный оборот
Суррогатных двойняшек, о которых 
писал «МК», передали в приемную 
российскую семью. Семейная пара 
из Филиппин, Фредениль и Джейн 
Кастро, заказавшая в свое время 
этих детей у суррогатной матери, 
снова потребовали у властей РФ 
вернуть им Аугусто и Аниту (имена 
изменены), зачатых в пробирке и 
рожденных третьей женщиной. Еще 
одна донор предоставила свои по-
ловые клетки для процедуры ЭКО.

Судебные баталии вокруг этого дела 
продолжаются уже несколько лет. Послед-
ним, но неокончательным решением ВС РФ 
вернул его в апелляционную инстанцию. 
Это означает, что процесс не закончен и 
точка не поставлена, но двойняшки сейчас 
в полной безопасности.

Дети эти были найдены при очень 
странных обстоятельствах зимой 2020 
года в Одинцове, в компании с еще двумя 
суррогатными малышами, один из кото-
рых был мертвый. Они появились на свет 
осенью 2019 года, но заказчики за ними 
вовремя не прилетели, мотивируя это за-
нятостью. Пока на съемную квартиру, где за 
оставленными младенцами приглядывали 
совсем уже посторонние люди, не нагря-
нула полиция.

Сейчас двойняшки являются потер-
певшими по громкому делу о торговле 
людьми, судебный процесс по которому 
все еще продолжается. Часть приговоров 
рядовым исполнителям была вынесена 
еще в прошлом году, а главный фигурант 
Константин Свитнев, руководивший ком-
панией по созданию и реализации сурро-
гатных младенцев, до сих пор находится в 
бегах и арестован заочно.

Все бы ничего, но все то время, что 
продолжалось расследование, генети-
ческий отец мальчика и девочки, депутат 
местного парламента филиппинец Фре-
дениль Кастро, продолжает настаивать 
на возвращении близнецов ему и даже 
обращался с этой просьбой к Путину.

Кстати, в течение достаточно корот-
кого промежутка времени супруги Кастро 
стали родителями аж семерых детей из 
России. Об этом открыто писал тот же 
Константин Свитнев. 

Судьба пятерых предыдущих младен-
цев неизвестна, хотя Кастро убеждают, что 
те живут вместе с ними, шестая и седьмой 
— Анита и Аугусто — все еще находятся на 
территории РФ. Чтобы дети, которым уже 
почти четыре годика, не ожидали своей 
участи в доме ребенка, принято решение, 
чтобы их забрала под предварительную 
опеку ресурсная семья. Так что в данный 
момент те «находятся в безопасных и ком-
фортных условиях проживания, воспитания 
и развития».

Супруги Кастро настаивают: детей 
поместили под опеку «без их ведома и 
против воли». Они требуют немедленно 
передать двойняшек им и не препятство-
вать общению.

Однако вернуть двойняшек филип-
пинцам, как отметили в министерстве со-
циального развития Московской области, 
смогут только после вступления в законную 
силу судебного акта — решения Верхов-
ного суда (ВС) РФ.

Филиппинская пара направила в ве-
домство ответное заявление, где сообщи-
ла, что «никакого спора нет, есть нежелание 
органов опеки вернуть детей родителям». 
Супруги Кастро считают, что оба ребенка 
принадлежат им и не должны жить в чу-
жой стране и чужой семье при наличии 
живых родителей и братьев/сестер. Так 
что до окончательной точки в этой исто-
рии еще далеко. Несмотря на то что это 
громкое дело в итоге стало прецедентом 
для законодателей, ведь именно с него 
начал обсуждаться и был окончательно 
принят запрет на применение технологий 
суррогатного материнства в России для 
иностранцев, а также для пар, в которых 
генетически родным является только один 
из родителей, и одиноких мужчин.

Екатерина САЖНЕВА.

Школу в Екатеринбурге 
подкосило групповое 
увольнение педагогов
Из 22-й школы на Уралмаше (район 
Екатеринбурга имени одноименного 
завода) за каникулы уволилось 20 
учителей по самым важным пред-
метам — тревогу по этому поводу вот 
уже третий день бьют родители. 
Мы выяснили, что же случилось этим 
летом на Уралмаше со школьными 
педагогами и кто будет учить мало-
летних уралмашевцев, пока взрос-
лые бранятся? 

Поскольку конфликт вокруг группового 
увольнения учителей начался еще в пятницу и 
не угас даже в ночь с субботы на воскресенье, 
перекинувшись на воскресенье; к первому 
учебному дню недели в нем из общего ерала-
ша выделились ровно три правды — у каждой 
из сторон своя. Родительская, которая ни 
для кого не секрет, поскольку мамы и папы 
школяров из 22-й школы доказывают свою 
правду не только в пабликах родного города 
и района, но даже уже добились встречи с 
директором учебного заведения, сначала 
не желавшим общаться, и с представителем 
городской администрации. От лица родитель-
ского комитета настроение всех родителей 
выразила одна из мам. 

— Учителя у нас нормальные, а вот дирек-
тора долго не удерживаются. В октябре будет 
год, как пришел последний. Кто-то говорил, 

что его прислали как антикризисного менед-
жера, дескать, он не педагог сам, зато эффек-
тивный управленец. Возможно, я этого точно 
не знаю. Но наши любимые учителя говорят, 
что то, как он с ними общается, выбивает их 
из колеи. Все-таки школа — это особый орга-
низм. А если он применяет к учителям старой 
закалки сегодняшние управленческие трюки, 
то неудивительно, что они вообще перестали 
понимать, что и зачем делают. Лично мне как 
матери даже не важно, кто там из них врет, а 
кто правду говорит. Но что я знаю точно — с 
начала учебного года в нашем классе не было 
ни одного русского и ни одной биологии, а 
нам ОГЭ сдавать. 

Директор оскандалившейся школы Илья 
Смирнов признает, что за лето получил от под-
шефного коллектива 12 (а не 20, как говорят 
родители!) заявлений на увольнение, из них 
четверо ушли на пенсию, одна — в декрет, еще 
один учитель уволился в связи с переездом, 
а остальные — по собственному желанию. 
Новый директор никого не удерживал, так как 
незаменимых у нас нет, работники должны 
это знать. 

— Ну вы же понимаете, что внезапно на 
пенсию никто не уходит! — кипятятся ро-
дители. — Да, у нас есть, то есть уже было 
несколько педагогов пенсионного возраста, 
но мы просили их довести наши классы, и 
они пошли навстречу. А тут все разом ушли! 
А директор теперь повесил объявление о 
наборе учителей, в том числе и среди студен-
тов, ищет замену незаменимым! А экзамены 
завалят наши дети. 

Педагогическая правда похожа на ро-
дительскую, но выделяется внятностью тре-
бований: большинство уволившихся готовы 
вернуться в школу, если ее покинет нынешний 
директор. Правда, большинство же всерьез 
подозревают, что это невозможно, так как «от-
ветственные чиновники к сигналам родителей 
подозрительно равнодушны». 

Учителям с Уралмаша хочется верить, 
ведь обычно в подобных внутришкольных 
конфликтах педсостав недоволен своими зар-
платами, родителями учеников, состоянием 
школы и образования в целом, а родители — 
всем тем же самым, а заодно и самими учи-
телями; а в уралмашевской педагогической 
драме все единодушно недовольны одним 
— «годовалым» директором школы. 

— А как же ему удавалось скрывать свое 
истинное лицо целый год? Почему скандал 
произошел только сейчас? — интересуюсь у 
возмущенных родителей. 

— А он и не скрывал — общался неува-
жительно, как в педагогической среде не 
принято. Сфокусирован был на хозяйственной 
и общественной части, а отнюдь не на образо-
вательной. Мероприятия, ремонт, питание... 
Он и сейчас не понимает, что странного в том, 
что на вопрос, когда же у нас уже начнется 
русский язык, он отвечает «когда плесень 
из кабинетов выведут». А про увольнения 
учителей — мол, пусть идут на пенсию, мы с 
педвузом контракт заключим, студенты только 
рады будут попрактиковаться. На наших-то 
детях?! 

К понедельнику ответственные ведомства 
как Екатеринбурга, так и всей Свердловской 
области заверили родителей злосчастной 
школы, что ситуация у них под контролем.  

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

c 1-й стр.
Прошло ровно полгода после 
введения в ПДД понятия СИМ и 
первых ограничений для этих 
устройств, и вот на повестке дня 

дальнейшее ужесточение правил: число ДТП, 
в том числе с жертвами и пострадавшими, не 
снижается, а резонанс в СМИ даже возрос. И 
вот — председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин запустил неформальный опрос поль-
зователей соцсетей о том, что делать дальше 
для снижения аварийности и числа постра-
давших в ДТП с СИМ. 

В опросе в своем telegram-канале Володин 
предложил два варианта развития событий. 
Первый — «Ужесточить ПДД для водителей 
электросамокатов (штрафы, обязательное 
водительское удостоверение и др.)». Второй 
— «Запретить прокат электросамокатов (как 
в ряде европейских государств)». Последнее 
отсылает прежде всего к опыту Парижа, где 
после проведенного городского референдума 
прокат электросамокатов был запрещен с 1 
сентября этого года. 

Первый из вариантов — за него в опросе 
проголосовало 41% из более чем двухсот тысяч 
опрошенных (против 50% за запрет проката) 
— напоминает схему, реализованную десять 
лет назад. 5 ноября 2013 года были введены 
водительские права категории «М» для управ-
ления мопедами и скутерами с двигателями 
рабочим объемом 50 куб. см и менее. 

До этого такая техника приравнивалась 
с точки зрения ПДД к велосипедам — и в со-
ветские годы, когда из таких транспортных 
средств в наличии были только немногочис-
ленные велосипеды с моторчиками и мопеды, 
проблем с ними не было. А вот появившиеся в 
начале 2000-х годов доступные по цене скуте-
ры (мотороллеры) такого объема потребовали 
радикальных решений. 

— Все может быть, но вряд ли введут, — 
делится с «МК» сомнениями сотрудник глав-
ка ГИБДД Московской области. — Я хорошо 
помню историю со скутерами, сам участвовал 
в рейдах. Скутер, в отличие от электросамо-
ката, не умеет скакать по бордюрам, и его не 
утащишь на плече. А главное — медленный 
разгон: во дворе скутер можно задержать 
даже пешком, он не успеет уехать. Самокат — 
совсем другое дело, он мгновенно развивает 
скорость.

Рейды по СИМ — в частности, в Москве 
— уже проводились в августе и в сентябре 
этого года. Как правило, в таких рейдах уча-
ствуют и сотрудники ГИБДД, и патрульные 
полицейские. Как сообщили участники такого 
рейда корреспонденту «МК» в начале сентября, 

основное внимание уделяется проверке до-
кументов и профилактическим беседам о не-
допустимости нарушений, касающихся СИМ, 
пунктов ПДД.

Среди нарушений, за которые следовал 
штраф в ходе рейдов, — езда на одном элек-
тросамокате более чем в одиночку, а также 
по полосе встречного движения (чаще всего 
пользователи СИМ до сих пор игнорируют до-
рожную разметку и при отсутствии сильного 
потока могут ехать по «встречке». Кроме того, 
полицейские предупреждали о недопустимо-
сти езды на самокатах по пешеходному пере-
ходу и в ряде случаев накладывали штрафы. 

Единственное однозначное следствие из 
введения прав для электросамокатов — то, 
что эта новация поломает сформировавшую-
ся бизнес-модель операторов кикшеринга. 
Представитель одного из операторов этого 
сервиса не смог однозначно ответить, готова 
ли компания предоставлять аккаунты только 
обладателям водительских прав. Да, по такой 
модели изначально работают операторы кар-
шеринга — но их клиентская база (в Москве 
— больше миллиона человек) потенциаль-
но уступает количеству абонентов аренды 
электросамокатов (в неделю — 1,1 миллиона 
поездок, согласно данным mos.ru). 

Второй же вариант, обсуждаемый Во-
лодиным, — «парижский», то есть запрет кик-
шеринга как сервиса. За такое радикальное 
средство проголосовали, как видим, половина 
опрошенных председателем Госдумы поль-
зователей соцсетей. Вот только в Москве (и в 
городах, которые на нее равняются) в отличие 
от Парижа кикшеринг позиционируется как 
один из видов общественного транспорта. 

Одной из причин бурного роста прока-
та электросамокатов стало именно то, что 
в кикшеринге увидели один из элементов 

нового, «мультимодального» транспортного 
каркаса. В котором все средства передвиже-
ния (кроме личного автотранспорта) равно при-
ветствуются как способы добраться из точки 
А в точку В. Электросамокаты (более удобные 
для «гражданских» поездок, чем велосипеды) 
заняли нишу «последней мили» — от метро 
до подъезда дома. Практически у каждого 
нового жилого комплекса, особенно эконом- и 
комфорт-класса, по ночам можно видеть хао-
тичную «парковку» электросамокатов: на них 
жители приехали вечером от метро и на них же 
утром поедут «в город», в школу (да, вдвоем с 
ребенком, хоть и нарушение), по делам.

«А где самый правильный вариант? «Раз-
вивать инфраструктуру для СИМ: дорожки, 
полосы, новые правила», — комментирует 
опрос Вячеслава Володина эксперт Александр 
Шумский. — Понятное дело, что депутаты не 
ездят на электросамокатах, но получается, 
что у тех, кто ездит, даже нет ответа, на ко-
торый можно нажать». И действительно, уже 
очевидно, что замена электросамокатам для 
жителей плотно застроенных новых кварталов 
только одна — идти до метро пешком.

А тем временем общественники обрати-
лись к правительству и по другому, связанному 
с транспортом вопросу. Национальный автомо-
бильный союз просит ввести для автомобилей 
старше 30 лет отдельный техрегламент, нало-
говые и иные послабления. Но есть шанс, что 
введут эти послабления не для всех, а только 
для официально признанных коллекционными 
экземпляров. И повседневную езду на ретро-
карах могут заметно ограничить. Так что «по-
головье» пешеходов может увеличиться еще 
и за счет тех, кто ездит на старой машине и не 
может позволить себе современную. Ну что ж, 
ходить на своих двоих — дело полезное.

Антон РАЗМАХНИН.

Так назвали присутствие 
Зеленского на предстоящей 
Генассамблее ООН
Во вторник, 19 сентября, в Нью-Йорке 
стартует неделя высокого уровня 
Генеральной ассамблеи ООН. Тема 
конфликта на Украине остается цен-
тральной, однако внимание стран-
участниц все больше сдвигается к 
решению проблем Глобального Юга. 
Отсутствие президента Франции 
Эммануэля Макрона и премьер-
министра Великобритании Риши 
Сунака на предстоящем мероприя-
тии озадачило западные СМИ. ООН 
начали предсказывать скорый крах.

Трибуна ООН — традиционная сцена для 
представителей всех глав государств и пра-
вительств. Лидеры стран обычно стремятся 
воспользоваться возможностью выступить 
на заседании лично, дабы донести свою по-
зицию по тому или иному вопросу. Но не в 
этом году.

Президент Франции Эммануэль Макрон 
пропустит событие из-за «плотного дипло-
матического графика», сообщает Politico. По 
словам ряда французских чиновников, лидер 
Пятой республики готовится принять у себя 
короля Карла III (ранее из-за беспорядков в 
стране визит британского монарха был от-
ложен). Помимо этого лидер Лейбористской 
партии Великобритании Кир Стармер также 
планирует встретиться с Макроном в Париже 
на следующей неделе. А на будущих выходных 
Макрон и вовсе будет встречать в Марселе 
Папу Франциска. В общем, не до Генассам-
блеи. Как, впрочем, и премьеру Великобри-
тании Риши Сунаку.

Politico называет отсутствие Сунака «еще 
более удивительным», чем отсутствие Макрона. 
Дело в том, что это могла быть его первая Генас-
самблея в качестве премьер-министра страны. 
Однако Сунак и его Консервативная партия 
недавно потерпели поражение в опросах обще-
ственного мнения. Наверное, сместить фокус 
с внешней политики на внутреннюю было бы 
вполне логично. Что Сунак и предпринял, но в 
ущерб встрече в Нью-Йорке.

Китайский лидер Си Цзиньпин и Пре-
зидент РФ Владимир Путин тоже не будут 
участвовать в дипломатическом фестивале 
ООН. Российскую делегацию будет пред-
ставлять министр иностранных дел Сергей 
Лавров. Глава российского внешнеполити-
ческого ведомства, как ожидается, выступит 
с речью на полях Генассамблеи 23 сентября. 
Единственный лидер страны (имеющей по-
стоянное место в Совбезе ООН), который 
будет присутствовать в Нью-Йорке, — прези-
дент США Джо Байден. Его речь на открытии 
Высокой недели 19 сентября, как ожидает 
западная пресса, привлечет гораздо больше 
внимания, чем в предыдущие годы. А тогда 
действительно, зачем Макрон с Сунаком?

Какие темы намерены обсудить страны, 
тоже не секрет. Центральной по-прежнему 
остается Украина, тем более что приезд на 
заседание Владимира Зеленского пока тоже в 
графике. Там он надеется в очередной раз за-
ручиться поддержкой своего «мирного плана 
из 10 пунктов»… Но с Незалежной оказалось 
не все так просто.

The Guardian называет присутствие пре-
зидента Украины на саммите ООН «вели-
чайшей геополитической драмой недели». 
Директор аналитического центра Междуна-
родной кризисной группы при ООН Ричард 
Гоуэн охарактеризовал решение Зеленского 
как авантюру: «Если Зеленский поедет на 
Генеральную ассамблею и в Совет Безопас-
ности ООН и будет настаивать на том, что 
Украина должна продолжать борьбу и что 
сейчас не время для дипломатии, думаю, он 
получит серьезный отпор».

Второй (и чуть ли не главной) темой 
все же называют обсуждение проблем Гло-
бального Юга. Reuters отмечает: несколько 
встреч на высшем уровне, проходящих во 
время Генеральной ассамблеи, посвящены 
приоритетам развивающихся стран Афри-
ки, Латинской Америки и Азии. В частности, 
под дипломатический прицел попадут темы 
климата, здравоохранения, финансирования 
и способов достижения целей устойчивого 
развития.

Ричард Гоуэн подчеркнул: «Это год, когда 
страны Глобального Юга определили повестку 

дня. Не западные государства довольно эф-
фективно разыграли этот момент. Они вос-
пользовались тем фактом, что США, а затем 
Россия хотят их поддержки».

Накануне встреч в Нью-Йорке дипломаты 
признали, что уделяют внимание именно раз-
вивающемуся миру. Посол США в ООН Линда 
Томас-Гринфилд охарактеризовала пред-
стоящую встречу как шанс для малых стран 
изложить свои приоритеты и отметила, что 
не рассматривает встречу как соревнование 
между большими державами.

Однако европейские дипломаты, об-
щающиеся с иностранными журналиста-
ми, на условиях анонимности в один голос 
утверждают: геополитическая напряженность 
может подтолкнуть большее количество раз-
вивающихся стран к группе БРИКС, несмотря 
на усилия Запада. Это дает им надежду на 
лучшую реализацию некоторых интересов 
развивающегося мира.

И даже здесь вновь вспомнили о зерно-
вой сделке. Аналитик британской The Guardian 
Джулиан Боргер подчеркивает: запуск Черно-
морской инициативы стал ярким событием 
пребывания Гутерриша на посту Генерального 
секретаря, а ее крах стал неудачей как для 
его руководства, так и для ООН в целом. Это 
происходит в то время, когда ООН изо всех 
сил пытается оправдать свое превосход-
ство среди множества международных групп, 
основанных на региональной географии и 
общих интересах.

В эту же корзину вбрасывается и уже 
упомянутое здесь игнорирование некоторыми 
мировыми лидерами грядущего заседания. 
Западные СМИ отмечают, что это происходит 
в то время, когда ООН оказалась бессильной 
в прекращении крупных конфликтов, а между-
народное сообщество не достигает целей, 
поставленных ООН для борьбы с бедностью, 
болезнями, голодом и катастрофическим 
изменением климата.

«Ситуация в ООН сейчас мрачная. Думаю, 
она заметно мрачнее, чем на Неделе высокого 
уровня в 2022 году. Год спустя кажется, что мы 
намного ближе к краю обрыва», – заключил 
Ричард Гоуэн.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Со времен «Сравнительных жизнеопи-
саний» Плутарха биографии — популярный 
жанр, средство постижения смыслов по-
литики, истории. «Сравнительные жиз-
неописания», Грибоедов/Огарев, наде-
юсь, помогут разглядеть проблемы и XXI 
века. Например, актуальную: отношение 
к релокантам. 

Знаменитое «Мы ленивы и нелюбо-
пытны. Замечательные люди исчезают, 
не оставляя по себе следов» — это вздох 
Пушкина по ненаписанной биографии 
Грибоедова. Недавняя книга Сергея 
Дмитриева «Последний год Грибоедо-
ва» восстановила «следы», хотя б на его 
роковом вираже, давшем старт «Большой 
игре». (Great Game — геополитическое 
противостояние России и Англии — на-
чалась именно с убийства Грибоедова). 
Дмитриев излазил Иран, когда это было 
совсем не мейнстрим. Во многих местах 
побывал первым русским, вообще первым 
европейцем после исламской революции 
1979 года. Вывод его 750-страничного 
труда — Грибоедова убила интрига Бри-
тании. Заключив Туркманчайский договор 
с Персией, один из самых значительных 
и выгодных в истории Российской им-
перии, Грибоедов не просто «выжимал» 
оговоренную контрибуцию (20 млн ру-
блей), возвращал пленников, но и подошел 
к долговременному союзу с Тегераном, 
страшившему англичан. Британский лорд 
— хранитель печати Элленборо убеждал: 
«В Персии, как и везде, необходимо соз-
дать предпосылки, при первой необхо-
димости начать широкую вооруженную 
борьбу против России. Не на берегах же 
Инда встречать врага». Победитель при 
Ватерлоо, в 1828 г. премьер-министр Вел-
лингтон не отставал: «Мы выступим против 
и развяжем себе руки. Так или иначе, мы 
должны избавиться от России» (4 месяца 
до убийства русского посла)…

Успех дипломата, поправивший и 
лично-финансовое положение Грибоедова 
(премия 4000 червонцев за Туркманчай), 
восхищение России, переписывающей его 
«Горе от ума», встреча с Нино Чавчавад-
зе… Пушкин: «Не знаю ничего завиднее 
последних годов бурной его жизни. Са-
мая смерть, постигшая его среди сме-
лого, неровного боя, была мгновенна и 
прекрасна».

Но на эту жизнь есть и другой взгляд, 
как бы их «коллеги». Читаем Николая Ога-
рева: «Грибоедов, спасшись от ссылки по-
средством родственных связей, примкнул 
к правительству и на дипломатическом 
поприще наткнулся на случайную гибель. 
Но талант его и без того уже был погиб-
шим: он высказал в «Горе от ума» все, 
а дальше ничего не мог развить в себе 
самом, именно потому, что он примкнул 
к правительству, этому гробу русских та-
лантов и русской доблести». 

В одном предложении «родственники 
спасли» и «примкнул к правительству»: был 
связан с декабристами, но не разделил их 
судьбу. События 14 декабря 1825 г. пока 
оставим, внимание к трамплину: Огарев 
от отягчающих обстоятельств идет к оцен-
ке «погибшего таланта». Тут вспомним 
строку «подсудимого» (Грибоедова): «А 
судьи кто?» Со школы зазубрив «Огарев — 
друг Герцена, соратник, поэт», самих его 
«стихов» мы не касались, по счастью. Но 
сейчас пробьем «защитный экран». 

Герцена ругали за протаскивание на 
страницы «Колокола» жалких строк друга, 
потому для цитат в «Былое и думы» он 
их старательно отобрал. Так сказать, the 
best off: 

Надменно выпрямив свой стан,
Куда-то кажет вдаль рукою
С коня могучий великан,
А конь, притянутый уздою,
Поднялся вверх с передних ног,
Чтоб всадник дальше видеть мог. 
Это из поэмы Огарева «Юмор», типа 

его «Медный всадник». Вот что я назвал 
«защитный экран». Помести в один учеб-
ник с пушкинским это «с передних ног, 
чтоб видеть мог»… — и нет русской поэзии 
как жанра. В энциклопедии Брокгауза 
либеральнейший Семен Венгеров (линия 
полностью победивших почитателей Гер-
цена) признал: 

«Деятельность О. в качестве эмигран-
та не ознаменована ничем выдающимся; 
его вялые статьи в «Колоколе», экономиче-
ские поэмы ничего не прибавляли газете 
Герцена. Отсутствие выдержки, усидчиво-
сти, беспредметная мечтательность, лень, 
привычка к жизни без определенной цели 
помешали творчеству О. развернуться в 
полном объеме…».

Выводя «Сравнительные жизнеописа-
ния» к проблемам сего дня, даем простой 

диагноз: «бездарь» стоит потраченных 
строк, ибо показывает не только важную 
персону российского кризиса, по сей день 
эпонима МГУ (Мордовского государствен-
ного университета им. Огарева) и много 
чего еще. Важнее разглядеть саму меха-
нику складывания судеб.

Воспетая в десятках книг, фильмов 
дружба-сотрудничество Герцена–Огарева 
рождена делом декабристов. Огарев: «1825 
год имел для России огромное значение. 
Для нас, мальчиков, это был нравствен-
ный переворот. Мы перестали молиться 
на образа и молились только на людей, 
которые были казнены или сосланы. На 
этом чувстве мы выросли».

Их с Герценом связала священная «ан-
нибалова клятва»: месть за декабристов, 
ненависть к российской власти. 100 лет 
зубрили Ленина: «Декабристы разбудили 
Герцена». Но сюжет не в том, что разбужен-
ный Герцен толкает: «Эй, Огарев! Проснись 
и поклянись…». Популярные ныне про-
клятия «декабристам-масонам» делают 
плоским и упрощают сюжет XIX века до 
уровня «мама мыла раму», «Букваря по 
истории России» для класса коррекции. 

О кризисе-1825 публиковал обшир-
ные очерки. Изложим тезисно. Уделив 
крестьянам в манифесте по случаю по-
беды над Наполеоном одну строку — 
«крестьяне, добрый наш народ, да по-
лучат мзду свою от Бога», — Александр 
I материализовал эту «мзду» военными 
поселениями. Все царские преферен-
ции, 90% царского времени, внимания 
достались Европе, Священному Союзу, 
полякам. Декабрьская «замятня» была бы, 
даже если бы некий добрый волшебник 
вывез в «голубом вертолете» из России 
всех заговорщиков. Первая обязанность 
монархов — явить наследника («король 
умер, да здравствует король!»). Заигрался 
с польской фавориткой, наследников не 
завел? Поправимо: есть братья. Но пря-
тать отречение Константина, спровоци-
ровав хаос переприсяги, — преступление. 
Поверим Пушкину. Он «принимал всю 
историю России как нам дал ее Бог», но 
на Александре все ж не сдержался: «Вла-
ститель слабый и лукавый, / Плешивый 
щеголь, враг труда, / Нечаянно пригретый 
славой, / Над нами царствовал тогда». 
На аналогию с Горбачевым тут работают 
моральные и даже, пардон, физиологи-
ческие черты…

Но громадна разница реакций на 
позорный кикс российской власти. Гри-
боедов: арест, допросы. Увольнение 
наместника Кавказа Ермолова (началь-
ник, покровитель) — удар по карьере, но 
Грибоедов продолжил службу. Триумф 
Туркманчая.

Огарев: богатейший помещик стра-
ны, после эмиграции через родню крохи 
(часть крестьянских оброков) доходили 
и до Лондона. Гомерически бездарные 
вирши Герцен брал в «Колокол» не только 
из-за общей «аннибаловой клятвы» — 
общей, так сказать, стала и жена Огаре-
ва; жили вместе, дети — вроде Герцена. 
Извиняет того, что ранее с предыдущей 
женой Герцена так же жил социалист Георг 
Гервег, а Герцен грозил Гервегу… судом 
международной демократии. Смысл при-
поминать это здесь? Тот же Герцен — о 
Екатерине II: «Ее историю нельзя читать 
при дамах!» (неприлична, много-де любов-
ников). Только сочетание слов и жизней 
дает сей аромат… 

До переименований в Москве были 
улицы Герцена и Огарева. Более того, они 
пересекались! Чем не место для «темати-
ческого» свингерского клуба на их углу? 

Ну и финал… Растоптав талант Гри-
боедова, о его смерти Огарев выразился: 
«на дипломатическом поприще наткнулся 
на случайную гибель». 

Справка: Огарев умер в Лондоне, пья-
ным свалившись в сточную канаву. 

Сто, триста царских, советских, пу-
тинских пропагандистов не придумают 
такого. Впрочем, советские вычеркнули 
прилагательное «сточная»... Мой вопрос: 
а какие еще канавы там были, кроме сточ-
ных? Плюс намекнули (крайнее пьянство 
Огарева не спрятать) на эпилепсию. Нет, 
Березовский, висящий на шарфе недалеко 
от той лондонской канавы, — античный 
герой, Перикл в сравнении с нашим «по-
этом». Сама клевета тут бессмысленна. 
А ключ к тем жизням, что грязней грязно-
го поклепа? Опять же в строках «героя»: 
«(Грибоедов) ничего не мог развить в себе 
именно потому, что примкнул к прави-
тельству, гробу талантов и доблести». А 
«примкнуть» к лондонскому «Колоколу» 
— гарантия. Любому, даже огаревского 
уровня.

ПО КОМ ЗВОНИТ ОГАРЕВ
«Релоканты» XIX века весьма напоминают нынешних 
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Похоже, США пропустили очень силь-
ный апперкот на своем внешнеполи-
тическом фронте. Автор — лидер Се-
верной Кореи Ким Чен Ын, который во 
время своего официального визита в 
Россию значительную часть програм-
мы посвятил знакомству с военными 
возможностями северного соседа. 
По поводу военного сближения двух 
наших стран в западных СМИ широ-
кая палитра настроений — от злобно-
го шипения до фрустрации. Симбиоз 
северокорейской воинственной ре-
шимости отстаивать свои интересы и 
уникальных российских военных тех-
нологий — это, безусловно, ужас для 
Вашингтона. 

Северная Корея, собственно, и сама не 
лыком шита в военном отношении. Считается, 
например, что это артиллерийская держава 
номер один в мире. По количеству артилле-
рийских стволов, реактивных систем и сна-
рядов она опередила всех.

Последние ракетные испытания балли-
стических ракет КНДР показали, что при не-
обходимости они могут достать территорию 
США. Общепризнанно, что у Северной Ко-
реи есть ядерное оружие. Недавно спущена 
на воду дизель-электрическая подлодка с 
ядерными ракетами средней дальности. На-
лицо явные успехи в военной области, кото-
рых, кстати, страна добилась, находясь под 
санкциями.

В то же время, как говорится, есть еще 
над чем работать. К примеру, в космической 
области достижения страны пока невелики. 
У нее нет пока технологий для создания под-
лодок с атомной энергоустановкой. Авиа-
строение тоже несовременное. До освоения 
гиперзвуковых ракетных технологий тоже пока 
далеко. А вот Россия в этих областях на пере-
довых рубежах. И в этом у северокорейского 
лидера была возможность убедиться во время 
своего визита.

После космодрома Восточный в Амурской 
области, где Ким Чен Ын провел переговоры с 
Владимиром Путиным, комфортабельный бро-
непоезд северокорейского лидера добрался 
до Комсомольска-на-Амуре в Хабаровском 
крае — там глава Северной Кореи побывал на 
авиационном заводе имени Гагарина.

На фотографиях, сделанных во время 
посещения северокорейским лидером авиа-
ционных цехов, видно, с каким неподдельным 
интересом он слушает пояснения российских 
инженеров и летчиков-испытателей. Откуда 
же этот интерес? Все просто: КНДР очень 
ревниво следит за успехами своего соседа, 
Южной Кореи, в области авиации. И пока, 
в отличие, например, от ракетостроения, 
Пхеньян намного отстает от Сеула в области 
авиации.

Авиапром Южной Кореи давно известен, 
например, штурмовиком KAI T-50IQ Golden 
Eagle («Золотой орел»), созданным на базе 
учебно-боевого самолета. Его характери-
стики сопоставимы с нашим Су-25. Создать 
самолет Южной Корее помогла американская 
корпорация Lockheed Martin.

А недавно Южная 
Корея присоединилась к 
немногочисленному клубу 
авиационных держав, соз-
давших истребитель 5-го 
поколения. До этого такие маши-
ны создали только США, Россия, 
Китай, Швеция и еще несколько 
стран. И вот Южная Корея презентовала свой 
сверхзвуковой истребитель 5-го поколения 
KF-21. В планах Сеула иметь к 2032 году 120 
таких самолетов, вооруженных современными 
ракетами. Главные особенности таких само-
летов — малая радиолокационная заметность, 
передовые авионика, разведывательный и 
прицельно-навигационные комплексы.

У КНДР ничего подобного нет, и она не 
прочь, как говорится, догнать и обогнать своего 
визави, с которым, напомним, у Северной Ко-
реи до сих пор не подписан мирный договор, а 
есть только соглашение о перемирии.

Чем примечателен авиазавод, который по-
казали Ким Чен Ыну? Ну, хотя бы тем, что здесь 
более десяти лет назад собрали первый рос-
сийский истребитель 5-го поколения — Су-57. 
Тут же собирают многофункциональный истре-
битель Су-35С поколения 4++, отличившийся 
в Сирии и в СВО, а также строят российский 
пассажирский лайнер «Сухой Суперджет».

В экскурсии по заводу северокорейского 
лидера сопровождал вице-премьер Денис 
Мантуров. Они побывали в цехах сборки Су-35 
и Су-57, а также «Суперджетов» и посмотрели 
на эти самолеты в полете. Как сказал Манту-
ров, Россия видит потенциал для кооперации 
с КНДР в области авиастроения.

Надо понимать, что вице-премьер знает, 
о чем говорит, в том числе и с учетом санкций 
ООН, которые приняты в отношении КНДР. 
Очевидно, у Москвы на счет этих санкций уже 
выработана определенная позиция.

Взаимодействие России и КНДР в области 
авиастроения наверняка не ограничится только 
поставками каких-либо самолетов. Наверняка в 
планах Ким Чен Ына куда более значимые цели. 
Страна утренней свежести хочет иметь свой 
передовой авиапром. В свое время, например, 
Россия предлагала Индии объединить усилия 
по созданию истребителя 5-го поколения. 
Однако Дели в конце концов от этого проекта 
отказался. А вот Пхеньян такая программа 
вполне может заинтересовать. Ее реализация 
может стать мощным ускорителем для раз-
вития северокорейского авиапрома.

С той же Индией российский авиапром от-
работал такую форму кооперации: российские 
предприятия поставляют в Индию основные 
комплектующие для самолетов Су-30МКИ, а 
собираются и доводятся машины уже на ин-
дийских заводах. Такой подход вполне может 
быть применен и в отношениях с Северной 
Кореей.

Еще одно направление сотрудничества — 
подготовка кадров для авиационной отрасли. 

Слава богу, в России удалось сохранить клю-
чевые авиационные вузы. Функционируют и 
научные авиационные центры, тот же ЦАГИ, 
без которых невозможно создавать новую 
авиатехнику. 

На следующий день Ким Чен Ын продол-
жил поездку по дальневосточным военным 
объектам. Его сопровождали российские 
официальные лица, в том числе глава рос-
сийского военного ведомства Сергей Шойгу. 
При этом был продемонстрирован беспре-
цедентный уровень межгосударственного 
доверия: Ким Чен Ыну показали такие системы 
вооружения, характеристики которых до этого 
были неизвестны широкой публике.

Лидер КНДР побывал на аэродроме даль-
ней авиации, а также на фрегате «Маршал 
Шапошников». Показанные на фрегате си-
стемы вооружения его очень заинтересовали. 
Так, главком ВМФ адмирал Николай Евменов 
рассказал о системе управления крылатыми 
ракетами морского базирования «Калибр» 
при стрельбе по морским и береговым целям. 
Дальность ракет — 1500 километров.

А на аэродроме «Кневичи» под Владиво-
стоком Ким Чен Ыну показали самолеты даль-
ней авиации — ракетоносцы Ту-160, Ту-95МС 
и Ту-22М3. Самолеты способны нести ядер-
ное оружие. Гидом выступил командующий 
дальней авиацией генерал-лейтенант Сергей 
Кобылаш. Как раз он и сообщил новость, кото-
рая уж точно будет замечена в странах НАТО. 
Оказывается, российские стратегические 
ракетоносцы Ту-160 получили на вооружение 
новые крылатые ракеты Х-БД (большой даль-
ности), способные достать цели на расстоянии 
более 6500 км.

До этого было известно о том, что Ту-160 
могут нести до 12 ракет Х-101 и Х-102 с даль-
ностью 3-4 тыс. км. Теперь зона поражения 
увеличена почти в полтора раза. 

Командующий дальней авиацией также 
впервые сообщил, что разработчикам удалось 
увеличить массу боевой части одной из ракет 
большой дальности до 1700 килограммов.

Были представлены и новейшие само-
леты фронтовой авиации — истребители-
бомбардировщики Су-34, истребители 
Су-30СМ, Су-35С, модернизированный штур-
мовик Су-25СМ3, а также дальнемагистраль-
ный пассажирский самолет Ту-214.

 Звездой программы стала демонстра-
ция гиперзвукового ракетного комплекса 
«Кинжал» с самолетом-носителем МиГ-31И. 
Ничего подобного нет ни в одной стране, в 
том числе у США. Там только собираются 
испытать гиперзвуковую ракету воздушного 
базирования, а у нас «Кинжал» уже стоит на 
вооружении.

Пока никаких официальных сообщений о 
вариантах сотрудничества РФ и КНДР в обла-
сти авиастроения или других чувствительных 
областях обнародовано не было. Возможно, 
это вопрос времени и к тому моменту, когда 
Владимир Путин выполнит данное Ким Чен 
Ыну обещание и посетит Северную Корею, 
мы узнаем о новых совместных авиационных 
программах.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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Глава российского военного ведом-
ства Сергей Шойгу 15 сентября про-
верил исполнение гособоронзаказа 
на предприятиях Дальнего Востока. 
Он побывал на дальневосточном за-
воде «Звезда» в Большом Камне и 
на вертолетном заводе «Прогресс» в 
Арсеньеве.

На авиазаводе в Арсеньеве главный 
вопрос — выполнение увеличенного заказа 
российской армии на ударные вертолеты 
Ка-52 «Аллигатор». Этот вертолет признан 
лучшим в своем классе, он активно участвует 
в СВО, поддерживая огнем с воздуха наши 
войска. На счету экипажей «Аллигаторов» 
десятки танков и бронемашин ВСУ, уни-
чтоженных ракетами «Вихрь».

Сейчас выпускается модернизирован-
ная версия Ка-52М с новыми радарами, 
прицельным комплексом и вооружением, 
которое имеет существенно выросшие ха-
рактеристики. Министр лично осмотрел 
новые вертолеты, производство которых 
за последний год удвоилось.

На дальневосточном заводе «Звезда», 
где побывал министр, строится уникальный 
плавучий док для ремонта кораблей боль-
шого водоизмещения. Предприятие спе-
циализируется на ремонте и модернизации 
атомных подлодок Тихоокеанского флота. 
Шойгу потребовал максимально использо-
вать производственные мощности «Звезды», 
чтобы закончить ремонт и модернизацию 
подводных лодок.

Во Владивостоке Шойгу провел в штабе 
Тихоокеанского флота совещание, посвя-
щенное развитию ВМФ. Он сообщил, что 
с начала года в эксплуатацию приняты два 
новых корабля, а до конца года поступят еще 
12. В том числе фрегат «Адмирал Головко», 
ракетная подводная лодка стратегическо-
го назначения «Император Александр III», 
атомный подводный крейсер «Красноярск». 
Всего за последние десять лет ВМФ России 
пополнили более 50 кораблей. 

Как отметил министр, «совершенство-
вание Военно-морского флота позволяет 
нам отстаивать геополитические интересы 
страны, соответствующим образом реагиро-
вать на новые вызовы и угрозы». Он обозна-
чил перспективы военного кораблестрое-
ния: «Мы активно работаем над проектами 
многоцелевых атомных подводных лодок, 
роботизированных систем, беспилотных 
подводных аппаратов».

Министр не сказал, о каких именно 
подводных аппаратах идет речь. Но все, 
конечно, помнят, что президент еще в 2018 
году анонсировал создание беспилотного 
подводного монстра «Посейдон» неограни-
ченной дальности с ядерной энергоустанов-
кой. Возможно, именно эти аппараты имел 
в виду Сергей Шойгу.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Оружие, основанное на новых фи-
зических принципах, будет обеспе-
чивать безопасность стран в бли-
жайшем будущем. Такое заявление 
сделал Президент РФ Владимир Пу-
тин на прошлой неделе, встречаясь 
с модераторами сессий Восточного 
экономического форума. По словам 
Путина, Россия сейчас работает над 
таким оружием. Военный эксперт 
Юрий Кнутов в беседе с «МК» рас-
сказал, какие преимущества даст 
России оружие, основанное на новых 
физических принципах.

По словам президента, если посмотреть 
в сферу обеспечения безопасности, то ору-
жие на новых физических принципах будет 
обеспечивать безопасность любой страны 
в ближайшей исторической перспективе. 
«Мы прекрасно это понимаем и работаем 
над этим», — отметил он.

Тут надо понять, о каком 
оружии идет речь и чем оно 
отличается от существую-
щего: ракет, бомб, снарядов, 
использующих в основном 
кинетическую энергию. По 
оценке экспертов, к оружию, 
созданному на основе новых 
или ранее не применявшихся 
технологий и принципов, можно 
отнести, в частности, лазерное, 
инфразвуковое, радиочастот-
ное, электромагнитное. Харак-
терно, что Путин рассказал о ра-
боте над новым оружием после 
недавнего посещения Саровского 
ядерного центра, где, как извест-
но, ведутся перспективные раз-
работки. Некоторые разработки 
президенту показали, и он высоко 
их оценил.

Военный эксперт Юрий Кнутов 
в беседе с «МК» рассказал, какое 
преимущество даст России оружие, 
основанное на новых физических 
принципах.

— Одно из направлений — ин-
фразвуковое оружие, — рассказал 
эксперт. — Это приборы для излуче-
ния инфразвука, который воздействует 
на слуховые органы человека, вызывая 
болезненное состояние. Например, 
возникает паническое состояние, люди раз-
бегаются, чтобы не слышать его.

Сейчас, кстати, подобные средства ис-
пользуются полицейскими структурами. 
Оружие было разработано в США, применя-
лось в Израиле для разгона демонстрантов. 
Саакашвили в свое время применял такие 
станции против демонстрантов в Грузии. 
Одним словом, это достаточно эффектив-
ное средство, а главное — не летальное и 
не приводящее к серьезным последствиям 
для здоровья. 

Если мы говорим об электромагнитном 
оружии, то принцип его работы мы можем 
увидеть на примере антидроновых ружей. 
Несмотря на то что дальность у них неболь-
шая, они очень неплохо себя показывают в 
борьбе с маленькими квадрокоптерами на 
линии соприкосновения. 

 Весь вопрос в мощности электромаг-
нитного излучения. При помощи антидро-
нового ружья достаточно сложно бороться, 
к примеру, с дроном самолетного типа. Тут 
нужны более мощные электромагнитные 
пушки, чтобы нарушать работу средств связи 
и управления или выжигать микросхемы и 
всю электронику беспилотников, после чего 
они падают на землю. 

Что касается лазерного оружия, то оно у 
нас уже есть, и это направление надо только 
развивать. Боевой лазер «Пересвет» уже не-
сет боевое дежурство. Разработан еще один 
лазерный комплекс, который недавно про-
шел испытания. Планируется, что этот ком-
плекс будет применяться в зоне специальной 
военной операции против беспилотников. 
Его основное предназначение — борьба с 
беспилотными летательными аппаратами, 

причем он их уничтожает физически, 
а не только выводит из строя.

— Еще в каких областях ве-
дутся работы?

— Например, по использованию 
плазмы. Это когда вместо зенитных 
ракет для уничтожения самолетов, 
вертолетов, беспилотников или 
ракет будут применяться так на-
зываемые болиды. Но это, скажем 
так, разработки завтрашнего дня. 
А вот лазерное, электромагнит-
ное, инфразвуковое оружие уже 
существует, и сейчас ведется 
работа по его усовершенство-
ванию. Такое оружие уже в 
ближайшее время может быть 
масштабно применено в зоне 
спецоперации. 

Электромагнитное оружие, 
повторю, мы и так уже применя-
ем ежедневно. Просто нужны 
более мощные установки. Что 
касается лазерных систем, 
то по ним пока была только 
информация об эксперимен-

тальном применении реальной 
боевой машины, которая способна поражать 
и уничтожать беспилотники противника. О 
том, что это оружие уже пошло в серийный 
выпуск, пока информации не было.

— Какое преимущество дадут нам 
разработка и применение оружия, 
основанного на новых физических 
принципах?

— Колоссальное преимущество. Во-
первых, скорость электромагнитного или 
лазерного излучения равна скорости света. 
Ни одна ракета или снаряд с ним не срав-
нятся. Во-вторых, стоимость выстрела, по 
сравнению с высокоточной ракетой или 
даже снарядом, гораздо ниже. Ну и, кроме 
того, обеспечивается очень высокая точ-
ность поражения. Оружие, основанное на 
новых физических принципах, имеет большое 
количество преимуществ по сравнению с 
обычным, именно поэтому мы и занимаемся 
его разработкой. 

Лина КОРСАК.

Удар по верфи в Крыму на прошлой 
неделе подчеркивает растущие спо-
собности Украины поражать цели в 
глубине российской территории. Та-
кой вывод сделала американская га-
зета The New York Times. При этом, от-
мечает издание, какое именно оружие 
для недавней атаки по Севастополю 
применил Киев, остается загадкой. 
С украинской стороны идут лишь на-
меки, что для удара по Севастополю 
было использовано новое оружие. 
Своим мнением на этот счет поделил-
ся с «МК» ведущий военный аналитик, 
редактор журнала «Арсенал Отече-
ства» Алексей Леонков.

— Однозначно можно сказать, что удар 
был нанесен крылатыми ракетами, — говорит 
эксперт. — Многие специалисты называют 
британские Storm Shadow, но я больше скло-
няюсь в сторону их французского собрата под 
названием Scalp.

Особенность этой ракеты в том, что ее 
носителем является либо американский са-
молет F-16, либо европейский Eurofighter. На 
Украине носителями Storm Shadow стали бом-
бардировщики Су-24, количество которых мы 
очень серьезно уменьшили. В авиации ВСУ 
их осталось одна или две машины, и то я не 
уверен, может быть, уже не осталось совсем. 
Но ракеты при этом летят пачками. 

К тому же очень интересно количество 
этих ракет — оно, как правило, нечетное. На-
пример, семь ракет или одиннадцать. То есть 
среди носителей этих ракет есть самолеты, 
которые несут всего одну ракету. Допускаю, что 
ими могут быть оставшиеся у Украины Су-27, 
которые способны нести одну такую ракету. Но 
остальные носители — это тогда что? 

Советская авиатехника, которую страны 
НАТО — бывшие участники Варшавского До-
говора — дружно поставляли на Украину, за-
кончилась, значит, остаются только натовские 
самолеты. Чтобы провести такой массирован-
ный удар, какой был нанесен последний раз по 
Севастополю, нужно с какого-то аэродрома эти 
самолеты отправить. Я думаю, что самолеты 
базируются в Румынии.

Профиль полета у ракет Scalp, кстати, от-
личается от Storm Shadow. Если у последних 
вначале идет высотный полет, а потом сниже-
ние, то французские ракеты сразу идут понизу, 

над морской поверхностью. Так и происходит 
атака. Делается это для того, чтобы исключить 
быструю реакцию наших зенитных ракетных 
комплексов.

— Какие средства противодействия 
таким ракетам у нас имеются?

— Нужны комплексы войсковой проти-
вовоздушной обороны. Такие как «Тор-М2» 
с шестнадцатью ракетами в одной пусковой 
установке. Батарея «Торов» и дополнитель-
ные радиолокационные станции, которые бы 
смогли засекать этот маловысотный полет 
ракет. У «Тор-М2» очень быстрая реакция на 
такое оружие.

Некоторые, конечно, пишут, что нам нужно 
перехватчики МиГ-31 держать в воздухе и они 
будут сбивать ракеты. Но проблема в том, что 
МиГ-31 в воздухе увидят натовские самолеты 
дальнего радиолокационного обнаружения 
AWACS и, пока «миги» будут в воздухе, никто 
ракеты запускать не будет. Так что, на мой 
взгляд, дежурство «Мигов» в воздухе — это 
напрасная трата ресурса. Противник всегда 
рассчитывает на внезапность. 

Много было разговоров на тему, что на 
Украину будут поставлены самолеты F-16. Но 
я допускаю, что вместо них вполне могли сго-
диться и Eurofighter. По крайней мере подобная 
информация мелькала в СМИ. И тут получа-
ется весьма интересная ситуация. Самолеты 
базируются, например, в Румынии, залетают 
на территорию Украины, пускают ракеты и 
тут же возвращаются обратно на румынские 
аэродромы.

Самолет то ли был, то ли нет, но ракеты 
полетели. А дальность применения этих ракет 
немаленькая — 560 километров, что впол-
не позволяет наносить удары в том числе по 
Севастополю. 

В последнем случае, 13 сентября, ВСУ 
применили комбинированную атаку. Причем 
впервые помимо крылатых ракет летело еще 
две ракеты системы С-200, переделанных в 
ракеты класса «земля–земля». Такая такти-
ка применяется для отвлечения внимания. 
Ракета С-200 достаточно скоростная, она не 
дозвуковая, а сверхзвуковая. Следовательно, 
на нее больше внимания. А потом следом за 
ней прилетают дозвуковые ракеты. То есть 
пока ПВО занималась работой по зенитной 
ракете С-200, появились дозвуковые. Как мы 
помним, семь ракет были сбиты, а остальные 

три попали в цель. Так вот, среди семи сбитых 
были две С-200.

По мнению Леонкова, не исключено, что 
ВСУ могут повторить подобные комбиниро-
ванные атаки.

— Сейчас противник отрабатывает так-
тику совместного преодоления и подавления 
нашей системы ПВО. Что у нас охраняет Сева-
стополь? Подозреваю, что, скорее всего, там 
стоят «Панцири». Проходила информация, что 
украинские ракеты долетели до цели, потому 
что наши зенитные комплексы израсходовали 
боекомплект. Пока еще нет официальной ин-
формации, что там на самом деле произошло, 
поэтому мои заявления можно рассматривать 
лишь как версии.

— Вы говорите, что везде необходимо 
поставить системы «Тор-М2», а мы рас-
полагаем такими возможностями?

— «Тор» — зенитный ракетный комплекс 
последнего рубежа. Он обязан сбивать все 
цели, которые приближаются к объекту. Сейчас 
он способен сбивать цели, которые движутся 
со скоростью до 750 метров в секунду. При 
этом номенклатура целей обширна. Это не 
только обычные дозвуковые крылатые ракеты, 
но и хитроумные, которые совершают проти-
возенитные маневры, а также планирующие 
бомбы, в том числе корректируемые, бар-
ражирующие боеприпасы. Он с ними может 
работать на высоте от пяти метров. Даже когда 
проводили испытания на море, где цели шли на 
высоте ниже пяти метров, он их сбивал. 

Помимо размещения комплексов парал-
лельно еще нужно работать с населением, 
чтобы оно не занималось фиксацией мест 
расположения наших средств ПВО. Тогда и 
противник не будет в курсе. Например, в Си-
рии очень много беспилотников, в том числе 
разведчиков, пыталось вычислить местора-
сположение зенитных комплексов «Тор», но не 
смогло. У него очень малое время реакции, так 
что они не успевают понять, как он сработал. 

«Тор» — многоканальная система, где одна 
пусковая установка состоит из шестнадцати 
ракет, а в батарее таких установок 6. К при-
меру, если бы Севастополь был защищен этим 
зенитным ракетным комплексом, то ни одна 
крылатая ракета не долетела бы. 

Лина КОРСАК.

ОТ СВЧ ДО ИНФРАЗВУКА В России работают 
над оружием на новых 
физических принципах

« АЛЛИГАТОРЫ» 
СТАНУТ ЗЛЕЕ
Министр обороны 
проинспектировал 
дальневосточный 
кластер оборонкиЧто стоит 

за интересом 
северокорейского 

лидера 
к российскому 

оружию
«КИНЖАЛ» 

«ЗОЛОТОГО ОРЛА»против

СЕКРЕТНОЕ ОРУЖИЕ УКРАИНЫ Как Киев атакует 
Севастополь

Ким Чен Ына заинтересовала 
авионика истребителя Су-35С.

Ударный российский вертолет 
Ка-52 «Аллигатор».

Вертолетостроители удвоили 
объем поставок для армии.

Боевой лазер «Пересвет».

Франко-британская крылатая ракета Storm Shadow/Skalp
используется для ударов по Крыму, скорее всего, 
с «благословения» Парижа и Лондона. 

Антидроновые ружья 
уже используются 
в СВО. 

AP

W
AL

LP
AP

ER
.M

O
B.

O
RG

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 М
ИН

О
БО

РО
НЫ

 Р
Ф

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

СО
ЦС

ЕТ
И

FL
IC

KR



Более 500 иностранных компаний пре-
кратили свою работу в России после 
начала спецоперации. Вслед за ними 
из нашей страны уехали и многие 
зарубежные управленцы и высоко-
квалифицированные специалисты. 
Одни подчинились решению сво-
их «головных офисов», другие ис-
пугались давления правительств и 
посольств, кто-то прислушался к 
просьбам родственников. Правда, 
несмотря на мощную антироссийскую 
кампанию в прессе недружественных 
стран, самые смелые экспаты продол-
жили трудиться в России. Как измени-
лась их жизнь за последние полтора 
года, с какими трудностями они стол-
кнулись и как их решают — в материа-
ле «МК».

Путь домой дорог и сложен

Алан Донован (фамилия изменена) из 
Ирландии. Он живет в Москве уже шесть 
лет. До прошлого года работал в сфере 
высшего образования в РГГУ и МИСИСе, 
а также вел спортивное шоу на радио. Не-
смотря на события последних полутора 
лет, он и сегодня живет в России и про-
должает трудиться в сфере спортивного 
консалтинга.

— Как вы распределяете свои 
деньги после начала специальной 
военной операции?

— Большая часть моих расходов 
приходится на текущую жизнь в Москве. 
Получаю зарплату я в российских рублях. 
Перевожу примерно 20% ее в евро. Одну 
часть денег храню в российском банке, 
другую — в Ирландии. Евро либо я забираю 
с собой в Ирландию, когда езжу на родину, 
либо наличными отдаю своему другу, а он 
переводит мне на карточку со своего счета. 
Иногда я перевожу деньги из Польши (когда 
там бываю) на свою ирландскую банковскую 
карточку. Процент моего вклада в ирландском 
банке небольшой — 1,1%. До января 2020 года 
было больше — 2,3%. Если я кладу на свой 
ирландский счет 1500–2000 евро, то с учетом 
уже лежащих там сумм получаю доход — при-
мерно 400–800 евро за год. Также у меня есть 
вклад в рублях в одном из российских банков 
с хорошей процентной ставкой. Даже лучше, 
чем в Европе. К слову, я закрыл свой счет в 
евро в России, так как ваше правительство 
изменило правила ведения счетов в иностран-
ной валюте.

— Какие изменения сильнее всего от-
разились на вашей жизни после начала 
СВО?

— Цены в России, конечно, выросли. Не-
которые вещи так подорожали, что больше 
для меня недоступны. Поездки внутри страны 
стали дороже. Например, стало дорого ез-
дить в Воронеж из-за того, что много людей 
не могут улететь на юг страны. Выросли цены 
и на различные продукты питания, напитки. 
В магазинах стало продаваться меньше наи-
менований пива, а то, что продается, стоит 
теперь в среднем на 30–50% дороже. Книг на 
английском языке стало меньше. Даже в цен-
тральных московских магазинах такие книги 
практически исчезли из продажи. Теперь книги, 
которые я раньше покупал 3–4 раза в месяц, я 
приобретаю не чаще раза в месяц. На одежду и 
обувь я здесь не трачу деньги, все приобретаю 
в Ирландии. Хотя с декабря прошлого года я 
был дома всего 3 раза.

— Как сейчас вы летаете в 
Ирландию?

— Через Польшу или Финляндию. Есть 
вариант через Турцию, но это ненадежно и 
дорого, а лететь через Украину я не хочу. Мой 
маршрут выглядит следующим образом: я лечу 
в Калининград, сажусь на автобус до Гданьска и 
вылетаю оттуда в Ирландию. Возвращаюсь же 
в Москву по-другому: лечу рейсом из Дублина 
в финский Рованиеми, потом поездом в Хель-
синки, далее автобусом в Санкт-Петербург, от-
туда — поездом в Москву. Меня все устраивает, 
если только не задержка на границе, или я не 
опоздаю на свой рейс, или время вылета такое, 
что мне приходится ночевать в Калининграде, 
Гданьске или Санкт-Петербурге.
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Российская авиаиндустрия стала 
одной из самых пострадавших от 
санкций отраслей. Если до февраля 
2022 года Евросоюз запретил по-
леты только одной отечественной 

авиакомпании, то в апреле прошлого года их 
список сразу расширился до 20 авиаперевоз-
чиков. В Россию запретили поставлять ком-
плектующие для самолетов, отказывали им в 

техобслуживании и страховании. 30 августа 
2023 года Минторг США расширил санкцион-
ный список с самолетами, которыми оперируют 
российские авиакомпании, добавив в него еще 
121 борт. Всего в ограничительном перечне 
теперь числятся 297 самолетов российских 
авиакомпаний. 

— Дорого обходятся поездки домой?
— Это зависит от того, нужно ли мне 

где-нибудь ночевать. Поездка через Кали-
нинград, Гданьск, Санкт-Петербург, Хель-
синки или Рованиеми обходится в 30–40 
тысяч рублей, включая билет до Дублина. На 
обратном пути я трачу примерно 50–60 тысяч 
рублей. А если считать обе стороны — через 
Гданьск и Калининград, — это выливается в 
60–70 тысяч. Проблема во времени: если мне 
приходится ночевать, к примеру, в Гданьске, 
мне нужно добавить лишние 10 000 рублей. 
Получается, что сегодня большая часть денег 
уходит на поездку в Ирландию — это 60% от 
ежемесячного дохода, а иногда и больше, в 
зависимости от получившегося итогового 
варианта пути.
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Одним из ощутимых последствий 
введенных против России ограни-
чений стал рост цен на авиабилеты. 
В среднем стоимость перелетов за 
границу с продажей в декабре 2022 

года и вылетами в течение всего 2023-го уве-
личилась в 1,8–2 раза, если сравнивать с со-
ответствующими цифрами годичной 
давности. 

— Какие еще дополнительные рас-
ходы появились у вас за последние пол-
тора года?

— В целом все осталось по-прежнему. Но 
мне не выплатили причитающиеся бонусы на 
работе. И это довольно досадно, поскольку 
причину не указали. Сказав всего лишь, что сей-
час трудное время. И, конечно, стало больше 
расходов в плане поездок или обмена денег на 
евро — это потеря 30% от моего дохода.

— Сколько в среднем денег вы тра-
тите сегодня в месяц на продукты, живя 
в Москве?

— Наверное, около 30–40 тысяч рублей. В 
основном сейчас я стараюсь готовить дома. Но 

если ко мне приходят гости, приходится теперь 
платить больше за еду и алкоголь — особенно 
пиво. Если раньше, например, я мог заплатить 
определенную сумму за 8 бутылок пива, то се-
годня этих денег хватает только на 4 бутылки. 
Еще я заметил, что выросли цены на торты. 
Посчитал, что всего за 6 месяцев — с августа 
прошлого года — их стоимость увеличилась на 
80%. Цветы тоже подорожали на 30–50%. 

Приложения 
с препятствиями

Отсутствие возможности использовать 
ранее доступные приложения в смартфоне 
— главное влияние санкций, которое ощу-
тила преподаватель итальянского языка 
Российского университета дружбы наро-
дов (РУДН) 31-летняя Элиза Буррини. Рабо-
тать в Москву она приехала в 2019 году и вот 
уже четвертый год проживает в российской 
столице, так что успела застать разные 
периоды жизни в нашей стране. Когда мо-
лодая итальянка была еще студенткой, то 
приезжала на стажировку — училась по 
обмену в 2017–2018 годах в Москве, — и 
уже тогда ей все понравилось.

— Почему вы решили приехать на ра-
боту именно в Россию?

— По нескольким причинам. Во-первых, 
после выпуска из университета в Италии рынок 
труда там словно приостановил свое развитие. 
Куда бы я ни направляла свое резюме, откликов 
не получила. Мне тогда показалось, что для 
меня нигде нет места и нужно искать работу 
подальше от родных пенатов. Во-вторых, еще 
когда была в Москве на стажировке, мне очень 
понравилось развитие и качество сервисов в 
этом мегаполисе. Я поняла, что нет другого 
места, где я бы хотела попробовать пожить. 
Ну и, наконец, крайне вдохновляющим был 
пример моих друзей и ровесников, которые 
уже успешно работали в Москве и выглядели в 
моих глазах просто исполнившими свою «аме-
риканскую мечту». Оказалось, что реализовать 
ее можно и в России: прямо здесь и сейчас!

— Легко ли было найти здесь работу?
— Русский язык я выучила в университете. 

Мне очень хотелось совершенствовать свои 
знания, а лучший способ делать это — ока-
заться в аутентичной языковой среде и посто-
янно практиковаться. Во время стажировки по 
обмену я оказалась на кафедре иностранных 
языков психологического факультета МГУ. Там 
я работала как «лектор-ассистент» и препода-
вала итальянский. Мне там все очень понра-
вилось, и я стала дополнительно развиваться 
в этом направлении, когда вернулась домой в 
Италию. После окончания университета, когда 
я пришла к выводу, что работу нужно искать по-
дальше от родины, решила отправить резюме 
в одну из российских языковых школ. Тут же 
получила положительный отклик и приехала в 
Москву. Чуть позже стала учить итальянскому 
еще и студентов факультета экономики РУДН, 
где работаю как преподаватель-ассистент. 
Помню, когда решила окончательно переехать 
в Россию, то купила более мощный смартфон, 
чтобы не ограничивать себя в использовании 
нужных мне сервисов, соответствовать уровню 

цифровой активности, который очень высок в 
Москве, и не упускать возможностей, которые 
предоставляют местные IT-решения.

— Как отразились на вашей жизни 
антироссийские санкции?

— Можно сказать, что исчезновение в 
Google Play банковских приложений меня сразу 
встревожило. Кроме того, по привычке нельзя 
больше было платить через NFC в телефоне 
(сервис бесконтактной оплаты через телефон. 
— «МК».). Проблему с приложениями я решила, 
когда сотрудник банка сам мне их установил. К 
настоящему моменту и для оплаты с помощью 
NFC изобрели специальный стикер. В итоге 
можно сказать, что я уже не чувствую влияния 
санкций на бытовом уровне моей жизни.

— С выходом в Интернет, онлайн-
магазинами нет проблем?

— Все сайты, которыми я пользуюсь, про-
должают работать как обычно. Только один 
раз и совсем недавно  столкнулась с труд-
ностями при оплате онлайн-заказа на сайте 
крупного продуктового магазина фермерских 
продуктов в России: сайт отправлял мена на 
Google-страницу, чтобы оплатить заказ, но 
сама страница не открывалась по очевидным 
причинам. Пришлось скопировать ссылку в 
Яндексе и совершить платеж.
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Почти сразу после начала СВО 
Google Pay начал частично блоки-
ровать некоторые приложения. В 
Google Maps перестала обновлять-
ся информация для России. Кроме 

того, поклонники бесконтактной оплаты из 
электронного кошелька с помощью телефона 
посредством NFC-технологии (Google Pay, 
Apple Pay и т.д.) остались без этого сервиса. 
Что было вызвано также уходом Visa и Mastercard 
с российского рынка. А 11 августа 2023 года 
Google начал блокировать свои корпоративные 
сервисы российским компаниям, попавшим 
под санкции. Со своей стороны в Microsoft 
заявили, что после 30 сентября нельзя будет 
продлить обновление подписок для российских 
корпоративных клиентов.

— А деньги домой удается 
переводить?

— Никогда не переводила деньги домой 
из России, так как моей семье не нужна моя 
финансовая помощь. Но если вдруг понадо-
бится, как вариант я рассматриваю обмен 
валюты с людьми, нуждающимися в рублях. 
Поскольку это рискованно и я понимаю, что 
незнакомые люди меня могут и обмануть, я бы 
организовала сделку с другими итальянцами, 
живущими в Москве, которые часто пишут в 
паблике соотечественников в социальной сети 
Facebook (принадлежит компании Metа, кото-
рая признана экстремистской организацией 
и запрещена в России. — «МК»). Либо можно 
использовать криптовалюты.

— Какими платежными системами вы 
пользуетесь?

— У меня есть две карты: самого большого 
банка в России и банка, носящего фамилию 
известного предпринимателя. Я пользуюсь 
своим русским Mastercard (внутри страны 
эта платежная система работает в прежнем 
режиме. — «МК»). Пока не хочу переходить 
на российскую карту «МИР», это для меня ис-
ключительно запасной вариант.

Трудности перевода

34-летяя Кэтрин Уолкер (фамилия из-
менена) из США работает топ-менеджером 
в крупном международном агентстве, не 
свернувшем свою деятельность в России. 
Оно специализируется на разработке PR-
стратегий, позиционировании брендов и 
организации крупномасштабных меро-
приятий. Женщина признается, что слож-
нее всего ей было привыкнуть к новым 
маршрутам перелетов домой. Американка 
проживает в России уже 10 лет. Она рабо-
тала в нашей стране на управленческих 
должностях в различных компаниях, хоро-
шо помнит жизнь в еще «досанкционный 
период» и может сравнить. 

— Ваша жизнь сильно изменилась за 
последние полтора года?

— Нет. Если говорить про бытовой уро-
вень, то сегодня все то же самое, что и раньше. 
Может быть, цены на продукты чуть повыше 
стали.

— Есть какие-то аспекты, где вы по-
чувствовали разницу?

— Могу выделить две области, где я ощу-
тила воздействие санкций. Во-первых, сильно 
выросли цены на авиабилеты, и домой жутко 
неудобно стало добираться из России и воз-
вращаться обратно. Раньше я летала прямым 
рейсом через Европу. Теперь Турция имеет 

монополию на все рейсы. И это единственный 
для меня авиахаб, чтобы долететь из России в 
Европу. Я буду очень рада, когда все это закон-
чится и не нужно будет больше никогда лететь 
в Стамбул, чтобы попасть домой. Во-вторых, 
заказать витамины и нужную мне косметику 
стало практически невозможно. Американский 
интернет-магазин iHerb, специализирующийся 
на продаже товаров для здорового образа 
жизни, закрыли (он приостановил доставку 
заказов в Россию с 25 февраля 2022 года. — 
«МК»), а его аналог требует минимум 1 месяц 
для заказа. Выходит, что в лучшем случае надо 
лететь домой и привезти всё с собой. 

— Как вы переводите деньги домой?
— Беру с собой наличные. Любые другие 

способы стали дорогими и сложными.
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Особое внимание в списке ограни-
чений уделяется финансовому рын-
ку и сфере высоких технологий. Еще 
в марте 2022 года из нашей страны 
ушли платежные системы Visa и 

Mastercard, на которые приходилось совокупно 
до 70% всех транзакций внутри страны. Самые 
крупные банки оказались отключены от между-
народной системы банковских переводов 
SWIFT. 

— У вас есть карты российских 
банков?

— Да, причем разных. Одну карту а от-
крыла в банке-«дочке» австрийской группы в 
России, а вторая карта — из чисто российского 
банка, но он попал под санкции еще 22 февраля 
прошлого года, одним из первых. 

— Какой совет по переводу средств до-
мой вы можете дать другим иностранцам, 
работающим в России?

— Все очень быстро меняется. Не решусь 
давать советы. Если я дам рекомендации и ими 
начнут массово пользоваться, то боюсь, что и 
известный мне канал вывода средств закро-
ется. Пока могу сказать, что можно привозить 
деньги с собой — это дешевле и намного легче, 
чем любые переводы.

Родные помогут

Безотказным способом обхода санк-
ций для иностранных специалистов при 
покупке билетов или переводе денег в не-
дружественных для нашей страны государ-
ствах является помощь родственников и 
друзей экспатов, оставшихся на родине. 
Правда, к ним иностранные специалисты 
обращаются редко, только в случаях, когда 
другие пути не работают. Об этом расска-
зал преподаватель итальянского языка в 
Российской академии народного хозяй-
ства и государственной службы (РАНХиГС) 
Франческо Мольти (имя изменено). Он уже 
16 лет живет и работает в нашей стране и 
считает ее вторым домом. Это его мнение 
не поменяли и введенные против России 
санкции. 

— Антироссийские ограничения как-то 
изменили вашу жизнь?

— Пока никаких особенных ограничений 
лично у меня нет. Все нормально. То, что я 
не могу оплачивать российскими картами, 
оплачивается моими родственниками из Ита-
лии. По сути, речь идет только о некоторых 
авиабилетах.

— А деньги домой, в Италию, перево-
дить приходилось?

— У меня сбережений практически нет. 
Как у вас говорится, живу от получки до по-
лучки. Когда езжу домой к родственникам, 
живу практически за их счет.

— Какими платежными системами вы 
пользуетесь?

— У меня есть карта «МИР» самого боль-
шого российского банка, она зарплатная. Пока 
у меня нет необходимости в использовании 
других систем.

— Какие рекомендации по обходу санк-
ций вы могли бы дать другим иностранцам, 
проживающим в России?

— Здесь особых советов я давать не могу. 
Я не типичный иностранец-экспат. Точнее, я 
себя уже не считаю иностранцем. Давно живу 
в России — почти 16 лет — и считаю ее своим 
вторым домом. Работаю здесь, зарабатываю 
в рублях, трачу всё на жизнь в рублях. Денег за 
границу не перевожу и ничего не откладываю. 
Меня все устраивает. Санкции на меня никак не 
повлияли, к счастью. Повторяю, единственный 
«дискомфорт», если можно так сказать, пока 
касается исключительно покупки некоторых 
авиабилетов, чтобы периодически возвра-
щаться домой к родственникам. Но в этом 
плане, слава богу, пока я могу рассчитывать 
на их помощь.

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.
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ЗА БУГРОМ
На прошлой неделе власти Прибалтики 
продемонстрировали очередной анти-
российский жест, приняв решение под 
угрозой конфискации запретить ав-
томобилям с российскими номерами 
въезжать в страну. Правда, потом ого-
ворились, что конфискация не будет 
распространяться на авто, которые 
уже находятся внутри страны. Между 
тем в самой Латвии дела обстоят да-
леко не лучшим образом. Местная 
жительница рассказала о чудовищной 
инфляции и огромном количестве без-
домных в стране. Всё это на фоне то-
тальной русофобии и дискриминации 
русских. 

Последние новости антироссийской на-
правленности еще больше раскололи лат-
вийское общество. Обстановка нагнетается. 
Между тем, пока антироссийски настроенные 
граждане злорадствуют, При-
балтику с ее невысоким 
уровнем жизни ждет очень 
суровая зима. 

— Люди тут, незави-
симо от того, русские они 
или латыши, стали в целом 
более раздраженные из-за 
политической обстановки, 
— рассказала «МК» житель-
ница Риги с красивым име-
нем Лига. — Те, кто приехал 
сюда из России, нервничают 
из-за сложностей с продле-
нием ВНЖ и общей политики, 
а коренные латыши психуют 
из-за русских, которых здесь 
не любят. Они прямо помешаны 
на том, чтобы все русские от-
сюда убрались. И нет разницы, 
гражданин Латвии ты или нет. 
Если ты русский, но гражданин Латвии, ты все 
равно не человек и должен уехать отсюда. Есть, 
конечно, адекватные латыши, которые всё по-
нимают и защищают русских, но государство 

само диктует такую повестку, 
говорит, каким путем идти, 
а бороться с этой системой 
тяжело. К тому же в Латвии на-
род довольно флегматичный, 
а правительство пожинает 
плоды.

— Как сейчас об-
стоят дела с работой в 
Латвии?

— Тут мало достойной 
и хорошо оплачиваемой рабо-

ты. В стране огромный экономический спад, 
многие компании и предприятия закрываются. 
Возьмут ли русского на работу, зависит от того, 
как к нему настроен владелец бизнеса. До на-
чала СВО у русскоязычных имелось больше 

преимуществ, потому что у них хорошее знание 
языков, они владели русским, латышским, 
английским, поэтому им давали приоритет в 
сфере обслуживания. Но сейчас на законо-
дательном уровне запретили ставить среди 
требований обязательное знание языка, тем 
самым дав понять, что русский язык тут никому 
не нужен. У нас была ситуация, когда латыша 
не приняли на работу из-за незнания русского 
языка, он пожаловался, и фирму начали про-
верять и штрафовать.

— Как вообще чувствует себя местный 
бизнес?

— Только в этом году закрылись пять 
ресторанов, которые были открыты в 90-х. 
Они прошли огонь, воду и медные трубы, но 
этот летний сезон не пережили. Нет туристов, 

большое налогообложение.
— А у простых латышей как обстоят 

дела с финансами?
— Цены, налоги, сборы — всё зашкаливает, 

инфляция сумасшедшая. Мы в тройке лидеров 
по инфляции. Растут цены на топливо и про-
дукты, а плата за коммунальные услуги просто 
безумная. Сейчас у нас вот НДС хотят поднять 
с 21% до 24%, а НДС у нас включен везде. У нас 
на грани банкротства самые крупные медицин-
ские учреждения, больницы. С сегодняшнего 
дня одна из главных медицинских лабораторий 
начинает принимать только на платной основе. 
Сфера медицины у нас тоже в упадке.

— Как ведут себя в стране беженцы 
из Украины?

— Изначально вели себя очень вызываю-
ще, сейчас немного подсели на пятую точку. 
Они в шоке от тех расходов, которые несут тут. 
Многие пособия и льготы кончились, приходит-
ся работать за копеечную зарплату. Борзость, 
дерзость, наглость остались, просто стали 
чуть менее навязчивыми. Конфликты на на-
циональной почве происходят постоянно, но 
их не освещают в СМИ.

— На фоне столь сложной экономиче-
ской обстановки в стране наблюдается ли 
рост числа бездомных?

— Он наблюдается уже очень давно, это 
не проблема одного года. Если долг за ЖКХ 
превышает тысячу евро — а это примерно три 
месяца коммунальных неплатежей, — судеб-
ный пристав через суд взыскивает квартиру и 
отправляет ее на аукцион. Я вижу, как растет 
цифра таких квартир на сайте судебных реше-
ний, и понимаю, что очень многие неспособны 
платить «коммуналку». У нас люди откладывают 
деньги с каждого заработка на то, чтобы опла-
тить коммунальные платежи.

Поэтому число бездомных всегда было 
зашкаливающим, а сейчас катастрофически 
растет. Раньше они все кучковались в центре, 
сейчас там у нас глобальная стройка, бездо-
мные немножко рассосались по спальным 
районам. Я думаю, что предстоящие осень 

и зима будут самыми сложными для людей с 
зарплатой в тысячу евро и «коммуналкой» в 
350 евро, плюс плата за электричество, — не 
пожируешь. А уж как переживут зиму бездо-
мные, и переживут ли, — большой вопрос. К 
тому же у многих в Латвии жилье находится не 
в собственности — в аренде или ипотеке, и от 
этой ситуации становится совсем грустно.

— Государство как-то пытается решать 
проблему нищих, бездомных?

— Большой поддержки от государства нет, 
иначе этих людей не было бы на улице, для них 
организовывали бы приюты. Социальная сфера 
в Латвии почти на нуле, у нас даже не всегда 
поддерживают пенсионеров, у которых доход 
ниже установленного минимума.

— Бездомные проявляют какую-то 
агрессию, совершают преступления?

— От бездомных особой агрессии нет, 
агрессия больше исходит от подростков и мо-
лодежи; и все это звенья одной цепи. Родители 

заняты добычей денег, а дети предоставлены 
сами себе. Есть и неблагополучные семьи, их 
число по разным причинам тоже увеличивается. 
Полиция отчитывается, а по факту не раскры-
вает преступления. Органы правопорядка у 
нас заняты другими вещами: они ищут, кто 
поставил на аватарки в Фейсбуке георгиевскую 
ленточку или флаг России.

— Насколько сильно притесняют сегод-
ня русскоязычное население в Латвии?

— Большая часть русского населения за-
пугана, они в шоке и не знают, что делать. Ведь 
людям сложно кардинально взять, например, 
и поменять место жительства, уехать в Рос-
сию. Может быть, если бы процесс принятия 
в Россию местных переселенцев был проще, 
людей, уехавших отсюда, было бы больше. Я 
вам скажу так: если бы не круги ада, связанные 
с переселением, большинство русскоязычного 
населения вернулось бы в РФ. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Как работается 
западным специалистам 
в стране, обложенной 
санкциями

ЛАТВИЯ ЛЕТИТ В ПРОПАСТЬ
«Три месяца неуплаты ЖКХ — и ты без квартиры»

Как работается 
западным специалистам 

НЕОБЫКНОВЕННЫЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ЭКСПАТОВ В РОССИИ

Алан из Ирландии. 
Он живет в Москве 

уже шесть лет.
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само диктует такую повестку преимуществ потому что у

Приюты для бездомных становятся в Латвии 
обыденной реальностью. Надпись на плакате 
«Помогите нам — поможете другим».



— Как смотрите на цифру 70?
— Спокойно. Мне надо менять машину, 

менять зубы и менять жену. Живу как нор-
мальный советский пенсионер, под знаком 
трех перемен.

— Помните свой самый неожиданный 
подарок на день рождения?

— На 40 лет друзья собрали деньги и 
подарили мне машину «Гранд Чероки».

— Где и с кем сегодня встречаете 
свой юбилей?

— Встречаю его в семейном кругу. Мама, 
которой 92 года, готовит мне сюрприз из 
моих детских фото. День рождения — это в 
большей степени праздник моей мамы.

О тонкостях профессии

— Что представляет собой сегодня 
российское телевидение?

— Во-первых, я его не смотрю. Вру, 
конечно, я смотрю по ТВ «Живую планету» 
— про паучков, птичек и обезьянок. Иногда 
переключаю на науку. 

Безусловно, молодые журналисты ино-
гда просят меня какие-то вещи разобрать. Со 
студентами я делаю разбор телепрограмм, 
выложенных в Интернете, чтобы показать, 
где ведущий ведет себя правильно, а где нет. 
Я говорю о профессии, не про идеологию. 
Меня интересует только профессия: стра-
тегия и тактика ведения интервью, каким 
способом человек добивается своего.

В обучении я могу опираться на свои 
программы «Взгляд», «Политбюро». Но 
баррикады не катят. О прошлом и о том, 
насколько ты был крутой, можно говорить 
сколько угодно. Важно выяснить то, что де-
лают сейчас. Что делает тот же Малахов. 
Недавно разбирали программу «Мужское 
и женское». Когда узнал, кто ее ведущие, я 
был в шоке. Но тем не менее нам приходится 
смотреть их, с моими студентами мы должны 
на что-то опираться.

— Чему вы учите своих студентов, 
а особенно студенток — их наверняка 
больше?

— По жизни — да, на моих курсах 
больше женщин. Хотя сейчас мне больше 
стали нравиться ребята, они стали более 
цепкими. Но в каждой группе есть два-три 
человека, по которым я вижу: они будут 
журналистами.

Раньше я делал тест из вопросов, на 
которые человек не может ответить без Ин-
тернета. Даже весьма образованные люди, 
кандидаты наук не могли на него ответить. 
Я даю этот тест за пять минут до окончания 
лекций. Через месяц или два я переспраши-
ваю вопросы тестов. И два-три человека из 
группы на них отвечают. Вот они журнали-
стами станут.

— Часто ученицы увлекаются препо-
давателем. Расскажите о своих романах 
со студентками…

— Их было всего два, но они уже пе-
рестали тогда у меня учиться — ни в коем 
случае не должно быть зависимости пре-
подавания и романов. Первый раз ко мне 
на занятие пришло просто полное чудо 25 
лет. Наш роман с чудом завязался, когда она 
закончила у меня учиться, сделала замеча-
тельную дипломную работу и пошла дальше 
учиться на журфак. Через год без всяких 
проблем мы расстались: ну понятно — она 
молодая красивая женщина, у которой на-
чались другие романы. То же самое было и во 
второй раз. Спустя пять лет после окончания 
курсов в институте «Останкино» я общался 
с девушкой, которая в журналистику не по-
шла, став специалистом в другой области. 
Год назад мы с ней расстались.

— Смена ее профессии — это послед-
ствия вашего романа?

— Нет-нет-нет… Я вам объясню. Жен-
щине для работы на телевидении надо быть 
сучкой. В хорошем смысле этого слова, по 
характеру. В мужском мире телевидения ей 
надо уметь лавировать в любой ситуации. 
Тургеневская красивая дама не выживет в 
условиях телевидения.

О «Взгляде» и цензуре

— Как взглядовцы называли друг дру-
га за глаза?

— Меня всю жизнь за глаза называли 
Политок. Влада Листьева — Лист, Алексан-
дра Любимова — Люби, Дмитрия Захарова 
— Димон.

— «Взгляд» существовал с 1987-го 
по 1991 год. После событий 1993 года 
закрыли и вашу ежемесячную авторскую 
программу «Политбюро». Когда в стране 
было лучшее время для телевизионной 
журналистики?

— Золотое время было между двумя пут-
чами — между 1991 и 1993 годами. Мы раз-
вивались вместе с нашим народом. Я делал 
репортажи с Камчатки, с Курильских островов, 
с Чернобыля. Показывали и говорили о самых 
разных проблемах и вещах. Все это ярмо 
коммуняк было сброшено, и все думали, что 
все теперь будет совершенно по-другому.

— Но цензура все же была; о чем за-
прещали снимать?

— Ну, например, у меня не вышел репор-
таж из Тольятти, где во вьетнамском обще-
житии насиловали одну девочку. На самом 
деле не одну, но я снимал репортаж о той, 
которая обратилась в милицию и пыталась 
добиться какой-то правды. Эти вьетнамцы 
работали на автозаводе. Местные бандиты 
брали малолеток и просто закидывали их во 
вьетнамское общежитие, их там насиловали, 
спустя несколько дней выпускали. Милиция 
не хотела связываться с пострадавшими из-
за международных скандалов. Одна девочка 
вместе с мамой приехала в столицу, в Фонд 
Раисы Максимовны Горбачевой. В нем им 
тоже ничем не помогли.

Финальную часть репортажа я записывал 
на Ярославском вокзале. Девочка уже не скры-
вала своего лица, они с мамой собирались 
помахать мне рукой из открытого окна. Пла-
нировали снять их в потихоньку тронувшемся 
поезде, уезжавших несолоно хлебавши. За три 
минуты до его отправки я перед телекамерой 
хотел помахать им вслед. Машинист поезда 
сорвал мне эту сцену, задержав отправку по-
езда: «Я никуда не поеду, пока Политковский 
не закончит делать интервью».

Материал был готов, но его запретил за-
меститель Сагалаева, потому что у нас был 
подписан договор о дружбе и сотрудничестве 
с Вьетнамом. Дикость. При чем здесь дружба, 
когда совершили уголовное преступление? 
Интересные были времена.

— Почему в 1991 году вы стали депу-
татом Верховного Совета?

— Потому что люди мне верили и хотели, 
чтобы я представлял их интересы. У меня было 
удостоверение №1, потому что у меня был 
избирательный округ №1 в Тимирязевском 
районе. В честных выборах я победил тогда во 
втором туре каких-то космонавтов, актеров. В 
небольшой комнате вел депутатские приемы. 
На ограниченные средства с единственным 
помощником мы занимались не законодатель-
ством, а выяснением всевозможных проблем: 
у кого-то крыша текла, от кого-то муж ушел, 
кому-то детей в сад устаивать… Мы реально 
помогали людям.

— И вас попрекают тем, что вы прого-
лосовали за ратификацию Беловежского 
соглашения о развале СССР?

— Меня часто пытаются уколоть, что наша 
фракция «Демократическая Россия» голо-

совала за эти соглашения. 
Они просто не понимают, 
что такое фракционная 
борьба. Я спокойно к этому 
отношусь. Могли не голо-
совать — это все равно 
что остановить облако. 
Соглашения уже были 
подписаны, ребята 
много что поделили и 
много чего не сделали, 
не решили проблему с 
Крымом и т.д. Оста-
лись минные поля, 
и начались всевоз-
можные революции 
в разных государ-
ства х, которые 

были частью Советского 
Союза.

О Листьеве

— Существует мнение, что все взгля-
довцы перегрызлись и закончились их 
внутренние разборки убийством Листье-
ва. Так оно и было?

— Никаких разборок не было. Просто 
Влад возомнил о себе немножко больше, чем 
он стоил. Влад в смысле раскадровки весьма 
слабеньким специалистом был. Я заканчивал 
телевизионное отделение журфака, а Влад — 
международное. У нас не было экономической 
географии, а у Влада уже была — Листьев 
учился на три курса ниже меня. Но в теле-
видении он не очень разбирался. Любимов с 
Захаровым работали на иновещании.

— Возникали ли внутри «Взгляда» 
конфликты?

— Однажды Влад играл в большой теннис 
с одним из руководителей «Альфа-банка» и 
заявил ему в раздевалке: дескать, Политок 
собирает какую-то информацию о вашем 
банке. Позже я смотрю — за мной какая-то 
машина езди, за мной кто-то следит. Что-то 
такое происходит. Попросил друзей из мили-
ции прояснить странную ситуацию. Они мне: 
«Ничего страшного, это не бандиты. Какая-то 
банковская служба безопасности». Потом 
мне позвонили и пригласили в этот банк. Во-
круг главного офиса стояли машины, которые 
полностью прослушивали весь мой разговор с 
банкирами. Уже в офисе представитель банка 
спросил меня: «Сколько ты хочешь денег, что-
бы прекратить твое расследование?» Я ему 
говорю, что расследования никакого нет.

После я спрашивал у Влада: «Зачем ты 
это сказал? Это же могло закончиться какой-
нибудь трагедией. Когда за мной стали ездить, 
я понял, что что-то не так. Могли же и по башке 
треснуть». Влад ответил мне: «Ну, понимаешь, 
сказал так… просто к слову пришлось». Я 
объяснял ему, что с этими службами безопас-
ности банковских структур шутки плохи.

После 1991 года мы договорились так: 
«Поле чудес» у нас зарабатывает деньги, а 
мы с «Красным квадратом», «Темой» и «По-
литбюро» работаем на политику, раскручи-
ваем общественно-политические проекты. С 
Владом поговорили Разбаш, Саша Любимов 
и вроде договорились; Листьев после этого 
пришел в нормальное состояние духа. Но по-
том появился Березовский. С Березовским 

Листьев решил приватизировать Первый ка-
нал, и дальше у них все шло чики-пуки.

Однажды мне сообщили ребята из Крем-
ля: «Он (Влад Листьев. — Прим. ред.) торгует 
твоей программой. Это конец, «Политбюро» на 
ОРТ не будет». Потом на совете директоров те-
лекомпании «ВИД» я спросил Листьева: «Влад, 
а чего ты торгуешь программой, которую ты 
не делаешь?» Он мне: «Саня, ты не волнуйся, 
все в порядке, мы решим вопрос. Нам глав-
ное стартануть, чтобы ОРТ начал работать, а 
дальше мы придумаем». Позже выяснилось, 
что это было условием Березовского, чтобы 
меня убрать из программы «Политбюро», по-
тому что я там делал расследования. Я бросил 
Владу сакраментальную фразу, которую Пол 
Хлебников написал в своей книге «Крестный 
отец Кремля Борис Березовский, или История 
разграбления России»: «Ты связался не с теми 
людьми, и тебя убьют».

В результате случилось именно так. Ни 
Влада нет, ни этого Пола. Листьев вел себя 
как неприкасаемый человек.

— По версии вашего коллеги Дмитрия 
Захарова, заказчиком убийства генди-
ректора ОРТ Владислава Листьева в 1995 
году был ныне покойный олигарх Борис 
Березовский…

— Стрелять в него Березе было равно-
сильно выстрелу себе в голову. Для Березов-
ского Листьев был курицей, несущей золотые 
яйца. На Березовского эту вину свалили после 
его смерти в Лондоне. Тут дело не в финансах. 
Мораторий на рекламу принимал не Влад, а 
совет директоров. Что изменилось от того, 
что его убили? Ничего.

Дело исключительно в характере Влада. 
Влад позволил себе то, чего не надо было 
позволять. Чего конкретно, я не знаю. Может, 
он соблазнил чью-то жену или дочь. Бабником 
Листьев был известным, и бабы на Влада 
вешались.

О Политковской

— Два знаковых для вас убийства 
в стране — коллеги и жены. Владислав 
Листьев застрелен в подъезде собствен-
ного дома 1 марта 1995 года. Анна По-
литковская застрелена в лифте своего 
дома 7 октября 2006 года. Оба убийства 
одним почерком. Как вы переживали эти 
потери?

— После убийства Влада я перестал 
спать. Аню убили за ее работу, за расследо-
вания. Тогда меня спасла дочь — она была 
беременна, и все внимание я переключил 
на дочь.

— Вы говорили о том, что вам снится 
Анна Политковская. О чем эти сны?

— Она мне снится как человек, как 
жена.

— За год до убийства Анны вы с ней 
разъехались и собирались развестись?

— Да, но не развелся. Мы договорись так. 
Я ей сказал: «Поскольку тебя очень «любит» 
Кремль, нам с тобой имеет смысл разве-
стись». Накануне ее убийства, за пару меся-
цев, умер папа Ани. И на его похоронах мы с 
ней встретились, там я сделал ей предложе-
ние: «Уже время прошло, и все прекрасно зна-
ют, что вместе мы не живем, давай оформим 
развод». Она мне: «Да, давай, пускай наши 
юристы встретятся». Я ей ответил: «Никаких 
имущественных претензий. Дачу я оставил 
вам, квартиру — вам». Единственное, я уехал 
на машине, ее я не мог оставить. А дальше 
произошло убийство, и по нашему законо-
дательству я вдовец.

— Вы знакомы с завещанием, которое 
оставила ваша жена?

— Право на издание своих книг она оста-
вила нашим детям — дочери Вере и сыну 
Илье. Дети живут сейчас в Риме, где им дали 
ВНЖ. По заказу итальянского издательства 
одна из книг сейчас выпущена. Речь в ней не 
только о маме, но и о наших семейных де-
лах, ссорах родителей, свидетелями которых 
становились дети. Эта книга о современной 
истории России после путча, глазами Анны 
и наших детей.

— Был ли в вашей жизни период, когда 
вы хотели уйти из журналистики?

— Был случай еще в 1991 году. Я был 
вместе с Юрием Щекочихиным в Америке, 
где мне предложили остаться на несколько 
месяцев в Бостоне.

— Вы никогда не хотели уехать из 
России?

— Нет, никогда. Но к эмиграции я вполне 
нормально отношусь.

— Вам сейчас страшно жить?
— Нет.

БЛИЦ:
В последний раз мне было стыдно, 

когда…
— …меня подставили. Сотрудник спец-

служб под видом местного жителя неверно 
перевел мой репортаж о бакинских событиях 
90-х, который шел практически в прямом эфи-
ре. В Азербайджане это просекли, позвонили 
мне, и в следующем эфире мне пришлось 
извиняться.

На меня сильно повлиял… 
— …мой отчим — Владимир Леонтьевич 

Гришин, с трехлетнего возраста воспитывав-
ший меня как мальчика. У него была трагиче-
ская судьба, он попал в плен в начале войны, 
где над ним делали опыты, после чего он уже 
не мог иметь детей. Я стал для него самым 
настоящим сыном.

Не хотелось бы, чтобы мои близкие 
узнали о том, что в детстве … 

— …рано начал курить — в первом классе 
попробовал.

Первый раз жизнь разочаровала меня, 
когда… 

— …со мной начали вести душеспаси-
тельные беседы в армии, куда я приехал с 
крестиком на шее. В результате я каждую 
неделю вынужден был слушать замполита, 
его лекции о том, что бога нет.

Если бы я не был собою, то непре-
менно стал бы… 

— …фотохудожником.
Мне до сих пор обидно за то… 
— …что я не окончил музыкальную 

школу.
Я не в силах обойтись без… 
— …природы нашей средней полосы. 

Маленьких речек, рыбалки на них.
Я был абсолютно счастлив в тот день, 

когда… 
— …шла моя свадьба с Аней.
Моей самой экстравагантной выход-

кой было… 
— …во время свадьбы я надел картуз, 

нацепил на него цветок и взял авоську, в ко-
торой лежали черный хлеб и бутылка водки. Я 
приехал за Аней, чтобы вести ее в загс, в дом 
дипломатов на Фрунзенской набережной, где 
жили ее родители. Все были в шоке от такой 
наглости, что я сыграл деревенского парня, 
который в авоське нес бутылку водки.

В краску меня может вогнать… 
— …наверное, уже ничего. Я много чего 

пережил.
Я бы немало заплатил, чтобы 

увидеть… 
— …что станет с нашей страной лет че-

рез 100.
Если бы мне достались два билета в 

рай, я бы… 
— …их выкинул.

Анатолий САЛУНОВ.
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На этот раз зрителей режиссер 
рассадил бифронтально: боль-
шая часть из них осталась в зале, 
меньшая — на сцене (видимо, 

по дорогим билетам), а между ними — дом 
явно не в Подмосковье, а где-то далеко на 
океане. Темного дерева узкие балки абрисом 
обозначают пространство где-нибудь на бе-
регу бескрайней акватории — разве что шума 
волн не слышно. 

Но вот зрители заняли свои места, а Кон-
стантин, поднявшись на сцену, обращается в 
зал вроде бы со стандартной просьбой — от-
ключить звонки гаджетов. Но, судя по тому, что 
и как он говорит, чувствуется, что он обжился 
на Бронной и разговаривает с публикой как 
хозяин театра. 

— Вот вы сейчас меня снимаете, — об-
ращается он к даме из третьего ряда, сни-
мающей Конбога на видео. — А вы лучше 
проверьте, проверьте. Уверены, что выклю-
чили? Может, ошибаетесь? Проверьте — это 
не сложно, это не стыдно, не унизительно. 
Гораздо будет стыднее, когда у вас зазвонит 
телефон. На вас направятся все плохие энер-
гии, у вас очень испортится карма. Подумайте 
об этом. У меня очень тяжелая энергия, если 
я в гневе. 

Застращал и сорвал аплодисменты пу-
блики, уже приученной им за довольно ко-
роткий срок к тому, что тут, у Константина, не 
заскучаешь — ни до спектакля, ни тем более 
во время оного. 

Максим Горький написал своих «Дачни-
ков» в 1904 году, за год до первой русской 
революции, и посвятил пьесу русской ин-
теллигенции, которой по своей классовой 
принадлежности был чужд. Пьеса сильная, 
но люди, выведенные будущим классиком 
советской литературы, получились какие-то 
не симпатичные. Адвокат, инженер, доктор, 
литератор, а также их жены и любовницы — 
почти все, кстати, достаточно молоды, от 25 
до 40 с небольшим. 

Молоды и герои богомоловской версии 
«Дачников», но круг творческой интеллигенции 
он знает лучше Алексея Максимовича, потому 
как вырос в этой среде, да и последние об-
стоятельства его жизни расширили этот круг 
и пополнили его состоятельными и статус-
ными персонами. Вот он их всех и собрал на 
Бали в доме Басова, чья профессиональная 
принадлежность не совсем понятна, но то, 
что он очень богат, незлоблив и не жаден, 
это очевидно. 

На Бали, как говорится, каждой твари 
по паре соотечественников: банкир Суслов, 

сбежавший с деньгами вкладчиков, жена 
его актриска и пьющая; бывшая проститут-
ка, а ныне наследница солидного мужнего 
состояния Марья Львовна; сестра Басо-
ва — Карелия, судя по всему, феминистка, 
умеющая хорошо читать плохие стихи соб-
ственного сочинения, написанные в дека-
дентском духе. 

Кто еще? Гость, которого здесь ждут 
на Новый год, — культовая фигура из рок-
культуры советского прошлого Борис Ша-
лимов, выписанный попеть на балийский 
корпоративчик. Есть и помельче сошки — 
помощник Басова, брат жены хозяина Влас 
и другой ее же родственник не по крови, но с 
диагнозом душевного расстройства. А также 
многодетная мать Ольга, оставленная мужем-
недотепой. 

— Варь, я тоже скучаю по Москве, — в 
первой сцене говорит усталым голосом Ба-
сов жене Варваре. — Да всралась мне эта 
Бали (глагол сей в разных комбинациях упо-
требляют здесь все и по любому поводу). 
Понимаешь? 

— Я понимаю. Только все утро ты у себя в 
кабинете сидишь, а я их развлекаю…

— Ты нюхала опять? 
— Нет, ты же спрятал. 
— Я не прятал… Надо тебе чем-то за-

няться, дорогая моя Варя. Только нюхаешь 
и читаешь. 

— А ты только пошло шутишь и 
бухаешь.

 В этой работе Богомолов прежде инте-
ресен как драматург. Его «Дачники», где от 
Горького взято одно лишь классическое назва-
ние и ситуация, полны современных реалий: 
коллективный портрет русской эмиграции, 
точнее, отъехавших, — кто такие, чем живут. 
Ими же упомянуты действующие в совре-
менном искусстве фигуры разного калибра 
и с разным к ним отношением (Гришковец, 
Шахназаров, Земфира*, БГ*). Вот только Гре-
бенщиков* выведен под фамилией Шалимов, 
но однозначно узнаваем. Как в предыдущей 
сценической фантазии Константина Юрьевича 
«Новая Оптимистическая» узнаваем режис-
сер Кирилл Серебренников, выведенный под 
фамилией Глотов. 

Не говорю уже об упоминании военного 
конфликта на Украине, Зеленского, само со-
бой, украинских военных и укров, нападающих 
на русских за рубежом. И опасения последних 
в связи с этим. В общем, все, чем богата се-
годня российская действительность — вот она 
на сцене, и актуальнее драмы сегодня нигде 
не найти, кроме как на Бронной, у Богомолова. 
А уж понравится она вам или вызовет протест, 
ярость — дело смотрящего. 

Но это, как говорится, верхний драма-
тургический слой, когда все узнаваемо. У 
Богомолова-драматурга все значительно 

тоньше. Где-то на втором, третьем плане, в 
репликах, в ремарках ассоциативно улавли-
ваются чеховские мотивы и просматриваются 
герои чеховских пьес. Вот у Шалимова совсем 
не случайно такое же имя, как у чеховского 
персонажа — писателя Тригорина в «Чайке» 
— Борис. Марья Львовна — та, что из бывших 
проституток, живет на Бали у Лопахина, как 
Варя из «Вишневого сада», отправляющаяся 
жить к Рагулиным. А Лопахин этот «скупил 
на Бали земли, нарезал ее на участки и сда-
ет в аренду». Жена Суслова утомляет всех 
воспоминаниями о том, как ее принимали в 
Харькове, точно она Аркадина, отыгравшая 
спектакль, и которой студенты подарили 
брошь. 

И от горьковских «Дачников» тоже от-
талкивается Богомолов, рисуя своих персо-
нажей. «Мне трудно допустить существование 
человека, который смеет быть самим собой», 
— говорит Басов у Горького. И у Богомолова 
на Бали давно уж никто не является самим 
собой. 

Да и сама структура пьесы невольно от-
сылает к чеховским, где вроде как ничего 
не происходит, а люди только и делают, что 
говорят. То и дело поминают Москву (понятно, 
что с тоской чеховских сестер), от которой 
оторваться не могут даже под сенью пальм. И 
говорят, говорят, говорят. Устало, без эмоций, 
устало красуясь друг перед другом в своем 
цинизме. 

Как констатирует жена хозяина дачки: 
«Для вас наслаждение обгадить людей хоро-
ших и талантливых, а добрые слова находите 
для самых отъявленных подонков и бездарей. 
Они у вас и умные, и сложные, и талантливые, 
но непонятые, в то время как приличный и со-
вестливый человек непременно дрянь, лжец 
и ничтожество». 

Богомолов жесток к сегодняшней от-
ъехавшей с начала СВО интеллигенции (но 
точнее будет сказать, людям интеллигентных 
профессий), наделяя их циничными рече-
выми характеристиками. «Ее муж покойный 
всю жизнь Кастанеду шпилил и заковыристо 
соединил его с Моисеем». Или — «Вас надо пу-
скать в перенаселенные страны: вы грандиоз-
но умеете отбить всякую охоту плодиться».

Пинг-понг репликами, достаточно остро-
умными, во втором и третьем акте переходит 
в серьезные диалоги (Шалимова с дочерью 
Марьи Львовны, Карелии с Сусловым), от-
сылающие, кажется, к библейской истории 
— брак, не возжелай жены чужой, откровение, 
обладание… Неожиданные сюжетные пово-
роты не заставят себя ждать. 

Второй акт заканчивается до боли знако-
мой картиной, которую можно наблюдать и в 
России, и на Бали, — дачники шумной вере-
ницей скрываются с авансцены за зритель-
скими рядами, откуда доносятся их пьяные 
голоса — компания поколения «Ассы» вслед 
за Шалимовым кто в лес, кто по дрова голосит 
хит: «Под небом голубым есть город золотой». 
А он в свою очередь желает их «золотому го-
роду всяческого процветания», зная, что это 
никакое не процветание, а загнивание. В том 
числе и у него самого, такого же усталого от 
всякого рода богатых «дачников», но главное 
— от самого себя. 

В третьем акте БГ*, то есть Шалимов, 
станет основной фигурой, выражающей идею 
драматурга и режиссера Богомолова о худо-
жественной несостоятельности творческой 
интеллигенции поколения «Ассы». Монолог 
певца о себе в далеком прошлом — чистом, 
искреннем мальчике, писавшем стихи в ле-
нинградском Доме пионеров, и о точке невоз-
врата в то время звучит как приговор. Замечу, 
не только моральный. 

Богомолов еще и биографию БГ* при-
сочинил, к тому же с трагическим финалом. 
Его внебрачная дочь от давней случайной 
ленинградской связи с Марьей Львовной в 
бытность ее проституткой сорвется-таки с 
Бали в Москву, чтобы соединиться с возлю-
бленным, отправляющимся добровольцем 
на Донбасс. 

Певец «Под небом голубым» оставит за-
писку, в которой окажутся строки из стихов 

его непризнанной кровинушки: «Прекрасное 
далеко, не будь ко мне жестоко, не будь ко мне 
жестоко, жестоко не будь». Жизнеутверждаю-
щая музыкальная тема парит над печальным 
финалом, сопровождаемым смехом публики 
— черная комедия. Тут Богомолов, надо ска-
зать, пошел дальше буревестника революции: 
если Горький в своей пьесе подписал интел-
лигенции моральный приговор, то Богомолов 
— физический. И все это под бой кремлевских 
курантов, под сенью пальм и небом голубым 
острова Бали.

Режиссер Богомолов не изменил себе и 
беспристрастно, без тени улыбки разыграл 
написанную им пьесу. И не только на сцене, 
но и, как он это полюбил в последнее время 
делать, и в зале. Стильность постановки визу-
ально усугубила постоянный соавтор худрука 
Бронной Лариса Ломакина, минималистично 
изобразившая нам Бали. Курортный антураж 
из шезлонгов и кресел дополнен видео на трех 
жестких кулисах, очертивших периметр дома 
Басова. На них-то и раскачиваются под ветром 
разлапистые пальмы, камера выводит черно-
белый крупный план дачников в профиль и 
анфас в момент монолога или диалогов. Ла-
коничность, минимализм, дорогой вид. 

Актеры Богомолова (как с Бронной, так 
и приглашенные — Миркурбанов, Ребенок, 
Васильева) точно работают в стиле постанов-
ки: минимум внешних затрат при внутреннем 
напряжении и экспрессии, которым не позво-
лено быть обнаруженными даже в минуты от-
чаяния героев. Единственный, кому позволено 
эмоционально нарушить границы жесткого 
режиссерского рисунка, это чудесный Лера 
Горин в роли Суслова. Скорее всего, потому, 
что этот циник в отличие от других обречен, 
терять ему нечего, и он весело пошлит. 

Следует признать, что при Богомолове 
на Бронной складывается сильный актерский 
ансамбль, и в «Дачниках», как и в предыдущих 
его постановках, можно открыть для себя но-
вые имена, например, Василису Перелыгину, 
Аню Патокину. Но… даже если зритель захочет 
отметить того, кто ему особенно понравился, 
чтобы и дальше следить за работами и раз-
витием артиста (артистки), ему придется не-
просто. Потому что новый формат программок 
спектакля исключил традиционный расклад: 
персонаж — исполнитель, а просто пустил 
актерские имена/фамилии общим списком. 
Что, может, и стильно в глянцевой ч/б про-
граммке, но даже при наличии QR-кодов не 
совсем комфортно для публики. 

Марина РАЙКИНА.
* лицо, признанное иноагентом в РФ
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ПРЕМЬЕРА

ОТЪЕХАВШЕЙ ИНТЕЛЛИГЕНЦИИ 
ПОДЛИЛИ ГОРЬКОГО
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Миркурбанов в роли Шалимова, 
в котором не трудно узнать БГ*.

Екатерина Васильева в роли 
многодетной матери.
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В последнее время 
легендарный репортер 
эпохи лихих 90-х Александр 

Политковский избегает разговоров 
о политике. В 1995 году Александр 
занялся документальными 
фильмами. Одно время он работал 
на частных каналах — не желая 
поддерживать коммерческое 
телевидение, предпочел статус 
независимого журналиста и обрел 
имидж борца за справедливость. 
В последние годы он полностью 
посвятил себя обучению 
репортеров. Деятельность 
репортера, которая так легко 
давалась в молодости, сейчас его 
не привлекает. Он не появляется 
на федеральных каналах и редко 
дает интервью. По случаю своего 
70-летия для «МК» юбиляр 
сделал исключение.

р д
своего 

С ТВРОМАН

Александр Политковский 
рассказал, каких 
женщин берут 
на телевидение и почему 
убили Листьева

Легендарная передача 
«Взгляд».

С женой Анной 
Политковской 
и Кириллом 
Молчановым.
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Все друзья, близкие, знакомые, 
исполнители, музыканты люби-
ли этого человека — одного из 
выдающихся поэтов современ-

ности. Вернее, иначе: любили их обоих, одина-
ково, хотя так не бывает. Но здесь получалось 
— потому что вместе они были единым целым. 
Ни разу больше за всю свою долгую журналист-
скую жизнь я не встречала такого единства в 
человеческих и творческих отношениях. Они 
действительно были «долгим эхом друг друга»: 
и в творчестве, и в жизни. 

За многолетнюю — до последнего часа 
Николая Николаевича — творческую жизнь они 
прошли через все. Это их словами и музыкой 
запечатлены в памяти народной и первый полет 
человека в космос, и грандиозные советские 
стройки, и страницы о Великой Отечественной 
войне, и о мире, о любви, о силе человека, о 
спорте, о прекрасной московской Олимпиа-
де. Они сами, всю жизнь оставаясь легендой, 
дружили с легендарными людьми, творили для 
них и о них. Они по-свойски общались с Юрием 
Гагариным, их песни пели Муслим Магомаев, 
Анна Герман, Майя Кристалинская, Иосиф 
Кобзон, Лев Лещенко, Людмила Гурченко и 
просто все, все, все. 

Залы гремели овациями, а песни уходили 
в народ. 

Но были и тяжелые времена, период 
гонений, забвение с безденежьем 90-х. По-
сле распада СССР Николая Добронравова и 
Александру Пахмутову травили за их комсо-
мольскую юность с идеологией распавшейся 
страны, а особенно за песню «И Ленин такой 
молодой...». Но выросшие в СССР, пережив-
шие детьми Великую Отечественную, состо-
явшиеся в период великих свершений Страны 
Советов — они выстояли. Вместе. Держась за 
руки. Поддерживая друг друга и не изменяя 
себе ни в чем. Они были и оставались всю 
жизнь неподкупными, бессребрениками, 
следующими своим идеалам, законам мо-
рали и нравственности. Они верили в Бога, 
в хороших людей и в свое творчество. И все 
вернулось на круги своя. И песни снова за-
звучали в эфире, и родились новые, и выш-
ли поэтические сборники, когда на один из 

юбилеев к ним на чай пожаловал пре-
зидент с тортом и цветами. 

Позже я поинтересовалась у Нико-
лая Николаевича, почему они не обра-
тились к президенту с просьбой, напри-
мер, о новой жилплощади? Легендарная 
пара проживала в скромной советской 
постройки трехкомнатной квартире с 
небольшой кухней. Большую комнату там 
полностью занимает рояль, стеллажи с 
книгами и музыкальными партитурами. 
И как-то знаменитые авторы в разговоре 
посетовали, что архив хранить практиче-
ски уже негде.

— Да незачем нам, Танечка, — от-
ветил мне тогда Николай Николаевич 
(он всегда был очень трепетно-ласков с 
собеседником). — Мы уверены, что Пу-
тин бы нам не отказал. Но переезжать в столь 
серьезном возрасте очень сложно, мы с Алей 
подумали и решили, что нам ничего не надо. 
Просто напоили президента чаем.

Николай Николаевич всегда нежно обе-
регал жену. Даже все телефонные звонки он 
принимал на себя, защищая ее от назойливых 
порой абонентов. И с нежностью вспоминал, 

как судьба столкнула их по жизни, как ре-
шили пройти ее вместе до конца и прошли. 

— На радио встретились, во время ра-
боты, так и познакомились. Редактор пред-
ставила нас друг другу, сказала: ну вот, вы 
поэт, она композитор, попробуйте поработать 
вместе.

Первой совместной песней молодых авто-
ров стала композиция «Лодочка моторная».

— Все случилось как-то очень быстро, — 
рассказывал Николай Николаевич, — решили 
расписаться и расписались. Не было такого, 
как сейчас принято: давай сначала просто 
поживем вместе, посмотрим, подходим ли 
мы друг другу. К тому же и жить-то нам было 
негде: ни Але, ни мне. Расписались и сразу 
уехали на полтора месяца на море.

Александра Николаевна также с радостью 
вспоминала свой медовый месяц. «Уехали в 
Абхазию», — мечтательно говорила она.

— Пожалуй, это было самое прекрас-
ное время, — признавался Николай Добро-
нравов. — Солнце, море, с нами были наши 
друзья…

А еще он припомнил удивительный знак 
свыше:

— Когда ехали в загс, вдруг начался такой 
ливень! Такой дождь проливной! Говорят, это 
хорошая примета, которая обещает долгую 
и счастливую совместную жизнь, — расска-
зывал Добронравов. 

Он не дожил совсем немного до своего 
юбилея — 22 ноября ему бы исполнилось 95 
лет… Ушел большой поэт, высокообразо-
ванный, глубоко интеллигентный человек. 
Ушла эпоха.

Всю жизнь он был верен своему глав-
ному соавтору — Александре Николаевне 
Пахмутовой. Написал с ней бесконечное 

количество песен, которые пел весь 
Советский Союз, а многие компо-
зиции знал и весь мир. «Команда 
молодости нашей», «Трус не играет 
в хоккей», «Нежность» (в соавтор-
стве с Сергеем Гребенниковым), 
«До свиданья, Москва, до свида-
нья», «Беловежская пуща», «Птица 
счастья», «Нам не жить друг без 
друга», «Знаете, каким он парнем 
был?», «Ты моя мелодия» и многие 
другие, которые вошли в золотой 
фонд отечественной культуры.

Но Добронравов не был 
поэтом-песенником, он был по-
этом с большой буквы, об этом 
свидетельствуют сборники его 
стихов. 

— По-разному случается рож-
дение песни, — рассказывал он, 

— иногда первой появляется мелодия, иногда 
текст; бывает, стихи сразу ложатся, а иногда 
и нет. Скажем, текст к песне «Мелодия» я 
писал год, успел бы за это время выпустить 
три поэтических сборника.

Зато «Мелодию» и сегодня знает и поет 
вся страна...

И до сих пор живет их «Надеждой»...
Татьяна ФЕДОТКИНА.

Младшая сестра режиссера Елена Хван, 
тоже работающая в кино и возглавляющая 
актерское агентство, какое-то время назад 
обратилась к коллегам с просьбой матери-
ально поддержать брата, благо сам он об этом 
не знал. Мог и рассердиться. А потом дела 
обстояли уже так печально, что Александр, 
Саша, как многие из нас его называли, и сам 
деликатно обратился за помощью к желающим 
его поздравить с 65-летием в 2022 году, гово-
рил, что средства пойдут на еду и лекарства. 

Любая физическая нагрузка вызывала у него 
сильную одышку, страдания. Сил не было, но… 
«Я продолжаю летать во сне», — говорил он. 

Александр был остроумным и мудрым 
человеком. На своей странице в соцсетях 
охарактеризовал себя как психоаналитика, 
массовика-затейника, в компании «черт 
знает кто». Родился он 28 декабря, в Между-
народный день кино, о чем никогда не за-
бывал. Совпадение считал неслучайным. 
Он работал над киноальманахом «Прибытие 

поезда», посвященным 100-летию кино, где 
снял одну из пяти новелл «Свадебный марш» 
с участием Александра Кайдановского (это 
последняя роль артиста в кино). И этот факт 
назвать случайным тоже нельзя. Все было 
предопределено... Родина Александра — 
город Чебоксары, хотя его отец был корей-
цем, выходцем из маньчжурской деревни, 
откуда семья вынуждена была бежать в 1933 
году в СССР, спасаясь от японцев. Старший 
Хван был шахтером, получил образование 

и работал инженером, написал воспомина-
ния, которыми его сын очень гордился — он 
был погружен в историю семьи. А знакомство 
отца и матери описала в своей книге Елена 
Хван, совсем недавно открывшая для себя 
историческую родину. 

 Прочитав книгу о классике советско-
го кино Сергее Герасимове, Хван решил 
стать режиссером и поступил во ВГИК, его 
мастерами были Лев Кулиджанов и Татья-
на Лиознова. Он блестяще начинал в 90-е. 
Это был небывалый взлет. С Александром 
связывали большие надежды. Он получил 
за свои ранние фильмы много наград. Выш-
ли «Дюба-дюба» с Олегом Меньшиковым, 
«Дрянь хорошая, дрянь плохая», «Умирать 
легко». Более поздние работы уже не имели 
такого резонанса, возникали проблемы с 
продюсерами. Сериал «Шатун» перемон-
тировали вопреки воле режиссера. Саша 
очень переживал. 

У него была колоритная внешность, и кол-
леги не раз приглашали его на небольшие 
роли. Он сыграл китайца в «Мании Жизели» 
Алексея Учителя и еще множество «азиатов», 
дворника в «Питер FM» Оксаны Бычковой, а 
совсем недавно — шамана в «Сердце пармы» 
Антона Мегердичева, и это его последняя 
актерская работа. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

17 сентября в 11.20 в московском хосписе скон-
чался Александр Хван. Ему было 65 лет. С ним 
почти простились еще зимой 2020-го, когда он 
попал в больницу. Тогда его ввели в искусствен-
ную кому из-за болезни легких, но он победил 
смерть. И все последнее время Александр хворал, 
жил в Доме ветеранов, поскольку требовался по-
стоянный присмотр. Болезнь выбила его из активной 
жизни, не позволяла работать. Кинематографисты со-
бирали деньги, чтобы как-то поддержать товарища. 

УТРАТА
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Выбритая» дорожка 
в лесу. 4. Бумажная альтернатива диктофону. 
10. «Компостер» среди офисных канцтоваров. 
11. Реплика протеста или удивления из ауди-
тории. 13. Брезентовая крыша над уличным 
столиком. 14. Выбивание каблуками ритма 
под джаз. 15. Основная тема, повторяющаяся 
на протяжении всего музыкального произ-
ведения. 16. Русский «вариант» английского 
паба. 18. Запасной путь, если дорога пере-
крыта. 20. Группа, примкнувшая к лидеру 
велогонки. 22. Жирная рыба, «напичканная» 
витамином В. 23. Перламутровая «фишка» 
халатика. 24. Подросток, грызущий гранит 
науки. 27. «Трешка» с большой кухней и лод-
жией. 30. Топливо для тракторов. 32. Поделка 
ребенка ко Дню космонавтики. 34. Парад 
манекенщиц в формате показа. 35. Клише с 
образцом подписи директора. 36. «Подиум», 
где дефилируют подруги яхтсменов. 38. Би-
сквит с изюмом в гофрированной форме. 39. 
Полусвет-полутьма на закате дня. 40. Каждый 
из коротышек, пленивших Гулливера. 41. Глу-
пая выходка набитого тупицы. 42. Долговой 
документ разорившегося графа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Величавый шаг короле-
вы, идущей к трону. 2. Задача для заводского 
отдела продаж. 3. Камышовая «шевелюра» 
хаты. 5. Укромное лежбище «санитара леса». 6. 
Хлебный прохладительный напиток славян. 7. 
Выпущенная с подводной лодки смертоносная 
«сигара». 8. Отряд или группа судов специаль-
ного назначения. 9. Авантюрное путешествие 
на попутках. 10. «Зачетка» школьника с оцен-
ками и расписанием. 12. «Собрат» Овна и Льва 
по стихии. 17. Художник, ищущий модели среди 
животных. 19. Полное затишье на стрельбище, 
во время которого биатлонист быстро попадает 
во все мишени. 20. Назначение новой даты 
заседания суда. 21. Врученная отличнику по-
четная грамота. 25. Школьный «турнир» чтецов. 
26. Чугунная решетка в топках для прохода 
воздуха. 27. «Гусиные лапки» в вазочке для 
конфет. 28. Уникальные часы, выставленные 
на аукцион. 29. Многочисленное потомство 
хавроньи. 31. Крупная хищная птица отряда 
сов. 33. «Раж» потерявшего самоконтроль 
убийцы. 34. Произведение, «рожденное» ав-
тором. 37. Боевое искусство борцов в маваси. 
38. Актуальная цена валюты.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Метрика. 4. Степлер. 10. Ящерица. 11. Рафтинг. 13. Изба. 14. 
Каша. 15. Кроссовки. 16. Сборка. 18. Сундук. 20. Белорус. 22. Поджарка. 23. Запевала. 
24. Бруствер. 27. Шантрапа. 30. Кутюрье. 32. Термос. 34. Плитка. 35. Навигатор. 36. Визг. 
38. Зима. 39. Антракт. 40. Керлинг. 41. Медведь. 42. Швейцар.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мелисса. 2. Роща. 3. Куртка. 5. Тетрис. 6. Панк. 7. Русалка. 8. Рас-
сылка. 9. Прообраз. 10. Яблочко. 12. Гандбол. 17. Княжество. 19. Универсал. 20. Боровик. 
21. Сопение. 25. Реприза. 26. Ротмистр. 27. Шарманка. 28. Постриг. 29. Атавизм. 31. 
Кавалер. 33. Снаряд. 34. Пролив. 37. Гнев. 38. Зной.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
19 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, к. 1, у медицинской лаборатории «Инвитро»

20 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, 
д. 41, с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
21 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, парк «Питомник»

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1829,76 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1571,46 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 3150,00 руб. ПН301 3540,48 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2700,00 руб. ПН301 2998,13 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2024

Одним из самых близких людей леген-
дарной творческой пары — Александры 
Пахмутовой и Николая Добронравова 
— был Лев Лещенко. Народный артист 
России с ранней молодости дружил с 
легендарной творческой парой и был 
исполнителем множества их песен. Лев 
Валерьянович находится сейчас в Ека-
теринбурге, трагическую новость узнал 
рано утром. Александре Николаевне 
звонить артист пока не считает для себя 
возможным — надо, чтобы она хотя бы 
немного пришла в себя от шока. 

— Мы прожили с Николаем Николаевичем 
и Александрой Николаевной вместе 50 лет 
— полвека творчества и дружбы настоящей, 
человеческой, — рассказывает он. — Конечно, 
это большая потеря в целом не только для 
мира искусства, но и для простых людей, 
которые всегда видели в их творчестве какой-
то позитив, надежду. На их песнях выросли 
два поколения людей, соединились старое и 
новое поколения. Александра Николаевна и 
Николай Николаевич практически озвучили 
две эпохи. И строчки из стихотворений Коли 
часто звучали как непререкаемый постулат: 
«Надежда — мой компас земной». Это всегда 
были метафоры, которыми жил наш народ и 
которые пел, стремясь к чему-то доброму и 
светлому.

— Каким был Николай Николаевич? 
— От них обоих исходил позитив, мажор. 

А в человеческом плане прожить почти 70 лет 
вместе — это же вообще что-то! Это пример 
слияния настоящих, нравственных идеалов! 
В их песнях осталось то, что было у нас по-
настоящему великого из того времени и чего, 
увы, не осталось больше. 

— Для российского искусства уход 
Николая Добронравова — это... 

— ...потеря фундамента, на котором 
человек стоит, опоры жизненной, равнове-
сия, когда рушится противовес хорошего, 

настоящего, доброго, позитивного. В этом и 
есть смысл созидания великих художников.

Столько песен было ими написа-
но, все страницы жизни страны отра-
жены. Это было искреннее творчество, 
неподдельное, где герои — настоящие. 
Страница войны — про это лучше, чем Коля, 
никто не сказал: «поклонимся великим тем 
годам». А про спорт? «Команда молодости 
нашей», «Трус не играет в хоккей», «Мишка 
олимпийский…» А великие стройки?! Крас-
ноярская ГЭС, БАМ, Усть-Илимск… То есть 
все великое, что создавалось, выливалось в 
великие слова и звуки той эпохи. По их песням 
люди будут помнить, как все начиналось, — 
именно по песням! Народу сегодня не до тех 
свершений, кто там помнит, что было 50 лет 
назад? А в песнях это живет! Я пел потря-
сающую их песню: «Серые шинели. Русские 
таланты. Синее сиянье неподкупных глаз...» 
Так вот, они жили с неподкупными глазами! У 
них светились глаза! Потому что они стреми-
лись к высокому: любить свое Отечество, быть 
настоящими патриотами своей страны.

— В вашем репертуаре много сегодня 
песен Пахмутовой и Добронравова? 

— Я подхватил несколько песен: «Трус 
не играет в хоккей», «Команда молодости 
нашей», первыми исполнителями были другие 
артисты, но нельзя, чтобы эти песни уходили 
из жизни, стараюсь их петь. И ту же «Надеж-
ду», и многие-многие другие. 

— Вы же еще с Николаем Добро-
нравовым были и болельщиками одной 
команды?

— Да! Мы с ним истово болели за «Ди-
намо», перезванивались, обсуждали, как 
сыграла команда, ездили на Олимпиады, 
чемпионаты мира. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ПОЭТ УШЕЛ, У НАС ОСТАЛАСЬ 
ЕГО СВЕТЛАЯ НАДЕЖДА

НАДЕЖДА 90-Х Не стало 
автора фильмов 
«Дюба-дюба», 

«Кармен», 
«Дрянь 

хорошая, дрянь 
плохая»
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УМЕР РЕЖИССЕР АЛЕКСАНДР ХВАН — УМЕР РЕЖИССЕР АЛЕКСАНДР ХВАН — 

ОПУСТЕЛА БЕЗ НЕГО ЗЕМЛЯ 

Близким другом, любимым исполнителем 
и просто настоящим членом семьи был для 
Александры Пахмутовой и Николая Добро-
нравова Иосиф Кобзон. Мы поговорили с 
его вдовой Нелли Михайловной, которая 
рассказала о том, как легендарная пара 
стала ей близкой и родной.

— Мы с четой Добронравов–Пахмутова 
очень близко дружили всю жизнь. Иосиф 
привез меня в Москву в 71-м году и сразу 
же повез к ним на смотрины. Наверное, они 
меня одобрили, потому что все эти годы мы 
были рядом. 

— Что вас особенно поразило в них 
при первом знакомстве? 

— Я помню свой первый приезд к ним 
очень хорошо. Мы вошли в их дом на Фрун-
зенской набережной, где они и по сей день 
обитали, и я была удивлена скромностью и 
простотой их жилища. Все было аскетично, по 
делу, все было настроено только на работу. 
Александра Николаевна была необыкновен-
ная душечка: симпатичная, красивая, теплая, 
безумно талантливая; и я, когда прикоснулась 
к общению с этими потрясающими людьми, 
просто влюбилась в них. У нас, кстати, весь дом 
сейчас обклеен фотографиями. Эта компа-
ния была на всех комсомольско-молодежных 
стройках, они посещали строительство БАМа, 

ГЭС, и везде их ждала их публика. Очень 
зрители любили их песни, они давно стали 
народными.

— Какая у этой легендарной пары была 
главная черта? 

— Они и в горе, и в радости всегда были 
вместе. А еще они никогда ни о чем не про-
сили — просто диву даешься, какие скромные 
люди. Все вопросы решали тихо, сами, очень 
стеснялись внимания к себе. Мы с мужем 
звали их «два бубзика». Потому что они всегда 
шли за ручку, всегда с улыбкой. 

— В последний раз вы давно у них 
были? 

— Иосиф впервые привел меня к ним, 
когда все они готовились к юбилею Андрея 
Дементьева. Александра Николаевна написа-
ла новую песню на стихи поэта и попросила 
Иосифа песню записать. Мы поехали к ним 
домой послушать и прорепетировать. Хочу 
сказать, что и через 50 лет в квартире ничего 
не изменилось — та же обстановка, только пи-
шущей машинки не было. Вместо нее появился 
компьютер, гаджеты, разная записывающая 
аппаратура, которой они владели совершенно 
свободно. Все остальное было точно таким 
же, как когда мы вошли в дом в первый раз. 
Александра Николаевна начала суетиться, 
накрывать на стол. Иосиф сказал: «Даже не ду-
май, мы ничего не будем!». Он звал ее Аленька, 
Аленький цветочек. Между нами всеми были 
удивительно теплые отношения. 

— Николай Николаевич, как я знаю по 
личному опыту, был прекрасным собесед-
ником, совершенно раскованным, и мог 
даже рассказать «анекдот от Кобзона». 

— Когда собиралась наша компания: Ро-
берт Рождественский с Аллой Борисовной, 
Марк Фрадкин с Раисой, Людмила Зыкина... 
Борис Брунов всегда вел эти застолья; и когда 
люди немного выпивали и закусывали, на-
чиналось самое интересное. Наперегонки, 
перехватывая инициативу друг у друга, гости 
рассказывали анекдоты, но лидером был мой 
муж, профессиональный анекдотчик. А по-
том начинали петь частушки, приличные и не 
очень, — это было очень смешно. Отношения 
были прекрасные: все по очереди ходили 
друг к другу в гости, в Дом литераторов, в 
Дом композиторов… Мы были молодые, все 
было интересно, не помню, чтобы были ссоры, 
обиды, все дружили, помогали друг другу, 
не было первых, вторых — все были первые. 

— Страшно представить, как Алексан-
дра Николаевна перенесет эту потерю… 

— Как можно перенести? Она с этим че-
ловеком прожила 67 лет... Это очень тяжело… 
Но, конечно, я буду рядом.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

К ПАХМУТОВОЙ 
И ДОБРОНРАВОВУ 
НА СМОТРИНЫ
Вдова звездного 
артиста Нелли Кобзон 
рассказала, как 
легендарная пара стала 
для нее и мужа самой 
близкой и родной

Лев Лещенко признался, 
что пока не в состоянии 
позвонить Пахмутовой: 
«Мы все были одной 
семьей» 
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Камила Валиева на первый 
официальный прокат в сезоне, пусть 
еще и не соревновательный, вышла 
в красном платье. Под песню I See 
Red (саундтрек к эротическому 
триллеру «365 дней») она словно 
напомнила: платье с капюшоном, 
который в конце программы 
закрывал лицо в прошлом сезоне, 
отправляется в сундук. Это другая 
Камила! 

И, конечно, дело вовсе не в эротике. Сама 
Камила дает сегодня новой короткой програм-
ме такую характеристику: «Просто блюз и все». 
И поясняет: хочу, чтобы катание было пластич-
но, красиво и не выглядело вульгарно.

Цель достигнута. И, даже будучи не в фор-
ме (а середина сентября еще не то время, чтобы 
блистать всем техническим контентом, сезон 
впереди длинный), Валиева показала в Москве 
что хотела. И все увидели: лед ей во взаимном 
уважении, несмотря на то «что годы идут», 
как принято говорить про женское одиночное 
катание уже в 17 лет, не просто не отказывает, 
он ее все так же любит.  

Да, есть сложности. Некоторые возникли 
непосредственно перед контрольными про-
катами членов сборной. В середине августа 
врачи обнаружили у фигуристки разрыв сет-
чатки глаза, провели две лазерные процедуры. 
Пришлось делать перерыв в подготовке. Снова 
на лед Камила вышла лишь за 10 дней до кон-
трольных прокатов. Получается, за неделю 
успела вернуть в рабочую форму все тройные 
прыжки. И в «красном» образе произ-
вела яркое впечатление. 

● ● ●
…Скоро суд. И са-

мый спортивный суд в 
мире, CAS уже опреде-
лился с расписанием: 26 
сентября заслушают фак-
тических свидетелей, 27 
сентября вызовут экспертов, 
на следующий день заклю-
чительные слова скажут все 
стороны. Если что-то пойдет 
сложнее, чем предполагается, 
то есть еще резервный день — 29 
сентября. 

А после слушаний панель 
подготовит вердикт, но «на дан-
ный момент обозначить сроки 
вынесения решения невозможно». 
Вердикт будет окончательным и обя-
зательным к исполнению, у сторон будет 
право в течение 30 дней подать «апелляцию в 
Федеральный трибунал Швейцарии по огра-
ниченным процессуальным основаниям». То 
есть, если нарушения по ходу процесса были, 
их можно оспорить. Но только их.   

К суду Камила Валиева внешне подходит 
не загруженной. (Видим, как работает, высту-
пает, общается с фанатами, смеется на льду, 
споткнувшись и буквально повиснув на бортике 
в метре от Татьяны Тарасовой.) Остается собой, 
привычной. Любовь народную, весь прошлый 
год сражаясь с воспоминаниями и страхами 
на глазах у трибун, она не потеряла. И даже 
приобрела более сильную. 

А часть мира, ожидая решения суда, во-
обще видит ее в красном. Но совсем не в фан-
тазийном эротическом плане. Эта часть жаждет 
ее крови, вынося свой приговор. 

Наверное, можно понять тех же американ-
ских фигуристов, которые, как и все медали-
сты командного турнира Олимпийских игр в 
Пекине-2022, до сих пор не получили награды 
и даже пребывают в сомнениях, какого итого-
вого цвета они будут. Но нельзя выбросить из 
памяти, как и они тоже хлопали Камиле после 
выступления — стоя… 

Как и отделаться от мысли: так все 
же нет в спортивном мире никакой со-
лидарности сильнейших? И все это про-
сто придуманная романтика? Раз какие-то 
минимальные значения триметазидина (ле-
карство для лечения проблем с сердцем) 
могут так перевернуть отношение к лидеру. 

Причем в профессиональной среде, понимаю-
щей, откуда берется на льду красота и сколько 
таланта и пахоты за этим стоит. Но все равно 
отказывающей в подушке безопасности при 
несчастном случае.

На суд американцев, несмотря на их прось-
бы — хотим там быть, чтобы сделать историю 
разбирательств более прозрачной, — не пу-
стили. На месте судейских можно было бы на 
такой посыл и обидеться. В пресс-релизе CAS 
говорится, что все стороны процесса — сама 
Камила, Российское антидопинговое агентство, 
Международный союз конькобежцев, Всемир-
ное антидопинговое агентство — захотели 
оставить слушания закрытыми. Хоть в чем-то 
сработали дружно.

Да, есть сложности. Некоторые возникли 
непосредственно перед контрольными про-
катами членов сборной. В середине августа 
врачи обнаружили у фигуристки разрыв сет-
чатки глаза, провели две лазерные процедуры. 
Пришлось делать перерыв в подготовке. Снова 
на лед Камила вышла лишь за 10 дней до кон-
трольных прокатов. Получается, за неделю 
успела вернуть в рабочую форму все тройные 
прыжки. И в «красном» образе произвела яркое 
впечатление. А потом и не в красном. Черная 

пантера из произвольной программы — это она 
же, Камила. Шикарная и неповторимая.

● ● ●
WADA, ISU и РУСАДА требуют от CAS от-

менить решение дисциплинарного антидо-
пингового агентства РУСАДА об отсутствии в 
действиях Валиевой вины или халатности, в 
связи с чем ее никак не наказали, кроме анну-
лирования «золота» чемпионата России. 

WADA, кровожадно и невзирая на статус 
«защищенного лица» (Валиевой было на Играх 
15 лет), на мизерную дозу препарата, обнару-
женного в допинг-тесте, требует от CAS четы-
рехлетней дисквалификации спортсменки с 
аннулированием всех результатов (начиная с 
25 декабря 2021 года). То есть с того дня чем-
пионата России, когда и была взята проба. 

ISU, несмотря на первоначальную инфор-
мацию, что выступает за бан Валиевой «на срок 

Спортивный 
арбитражный 
суд готовится 

к рассмотрению 
скандального дела

ГЛАВНАЯ ТЕМА ФИНАНСЫ

СТАРТ ДНЯ

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виктор Амбарцумян (1908–1996) — ученый, 
один из основоположников теоретической 
астрофизики, академик АН СССР
Ирэна Морозова (1938) — актриса театра и 
кино, певица, ведущая артистка театра «Ро-
мэн», народная артистка России 
Валентина Пономарева (1933) — летчица, 
инженер, ученый, космонавт-испытатель
Виктор Талалихин (1918–1941) — советский 
военный летчик, Герой Советского Союза
Михаил Федотов (1949) — юрист, политик, 
государственный деятель и правозащитник

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 

днем 18…20°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. Ветер западной 
четверти, 5–10 м/c.

Восход Солнца — 6.06, заход Солнца — 
18.40, долгота дня — 12.34. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 

ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день мониторинга воды
День памяти погибших мотоциклистов
1693 г. — Петр I собственноручно заложил 
здесь торговый морской корабль «Св. Павел», 
положив тем самым начало государственному 
судостроению в России
1938 г. — на полуострове Ямал зафиксиро-
вано необъяснимое наступление темноты 
днем (Черный день)
1998 г. — сформирован ICANN
2003 г. — при выполнении испытательного 
полета после ремонта двигателя произошла 
катастрофа самолета Ту-160, он разбился при 

заходе на посадку, в 40 км от ВПП аэродрома 
вблизи города Энгельс

2018 г. — форум оружейников России стар-
товал в Ижевске
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— Когда занимаетесь спортом, то между 
подходами надо делать перерывы на от-
дых. Я, например, делаю перерывы года 
на два-три.

Толстый чумазый мальчик выиграл сра-
зу два конкурса — «Неряха года» и «Ряха 
года».

На перекрестке старушка хватает парня 
за рукав:

— Милок, помоги бабушке перейти улицу!
— Но сейчас горит красный, давайте подо-
ждем зеленого.
— Слабак! На зеленый я и сама перейду.

— С такой красивой девушкой познакомился, 
но семья против...
— Мать и отец?
— Да нет, жена и дети...

— У меня такая глупая кошка: я целый час 
смотрел, как она пыталась поймать муху на 
потолке. Если бы я кошку не начал подбрасы-
вать, вообще бы никогда не поймала.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Роскошный чемпионат
Криштиану Роналду забил свой 7-й 

гол в 6 матчах нового сезона Саудовской 
профессиональной лиги. Его «Аль-Наср» 
одержал уверенную гостевую победу над 
«Аль-Раедом» со счетом 3:1. Признаться 
честно, до сих пор немного непривычно 
слышать все эти названия применительно 
к великому КриРо. Тем не менее футбол — 
везде футбол, и игра получилась довольно 
любопытная.

Первый тайм матча не отличался кра-
сивым футболом с обеих сторон. Несмотря 
на то, что качество игры и оставляло желать 
лучшего, умение действовать перед воро-
тами стало ключом к победе для команды 
Роналду. 

«Аль-Наср» не мог взять игру под кон-
троль и оставлял соперникам много про-
странства, а их ворота постоянно были в 
опасности. Героем первой половины встречи 
стал Садио Мане, который взял игру на себя 
и под самый перерыв забил качественный 
гол. Проблем у «Аль-Раеда» добавилось, 
когда через минуту их защитник получил 
прямую красную карточку.

Криштиану Роналду тоже не выделялся 
в первом тайме, но на второй вышел, словно 
на финал Лиги чемпионов. Сначала португа-
лец начал голевую атаку, которую завершил 
Андерсон Талиска, сделав счет 2:0. 

Казалось, что заветный гол ускользает 
от Роналду, но на 78-й минуте все встало на 
свои места. Криштиану элегантно обыграл 
защитника на замахе и левой ногой уложил 
мяч в правый верхний угол ворот. Это седь-
мой гол Роналду в сезоне, он возглавляет 
список бомбардиров Саудовского чемпио-
ната. У партнера Криштиану по команде 
Садио Мане 6 голов в сезоне.

Хозяева громко хлопнули дверью в кон-
цовке, Фузаир решился пробить пенальти 
паненкой при счете 0:3 и забил — «Аль-Раед» 
избежал разгрома.

Благодаря победе «Аль-Наср» находит-
ся в 4 очках от первого места в турнирной 
таблице. Следующим матчем для Криштиану 
и компании станет игра в рамках Азиатской 
Лиги чемпионов против иранского «Персе-
полиса» (команда заняла 2-е место в 2020 
году), которая пройдет 19 сентября. И это 
уже совсем отдельная история. С золотым 
блеском огромных денег…

Крутая лига

Новый сезон Азиатской Лиги чемпионов 
станет в каком-то смысле революционным. 
Доминирование в соревновании предрека-
ют саудовским командам — конечно, из-за 

денег, потраченных клубами Аравийского 
полуострова в летнее трансферное окно.

Пятикратный победитель Лиги чемпио-
нов УЕФА Криштиану Роналду начнет по-
ход за новым для себя трофеем, не будучи 
главным претендентом на победу. Помимо 
Роналду, живой легенды футбола, в Сау-
довскую Аравию приехали многие другие 
европейские звезды. А «Аль-Наср», как ни 
странно, даже не самый сильный клуб своей 
страны (как минимум по составу).

«Аль-Наср» — один из 40 клубов из 20 лиг 
конфедерации, разбитых на 10 групп, кото-
рые с понедельника начнут битву за главный 
клубный титул Азии. Только победители групп 
гарантированно пройдут в плей-офф и про-
должат борьбу за главный трофей, который 
предполагает вознаграждение в размере 4 
млн долларов. 

Честно говоря, трудно понять, зачем 
условному «Аль-Хилялю», который на одного 
Неймара тратит 90 млн евро, бороться за 
такой турнир, но трофеи есть трофеи. К тому 
же чемпионат Саудовской Аравии стремится 
повысить свой престиж, выиграв главный 
клубный турнир континента.

Кстати, «Аль-Хиляль» является самым 
успешным клубом Азиатской Лиги чемпио-
нов. Команда выигрывала титул 4 раза, а в 
последнем розыгрыше уступила японскому 
«Урава Ред Даймондс».

В составе «Аль-Хиляля» играют 12 игро-
ков сборной Саудовской Аравии, а также 
Неймар, Александр Митрович, Рубен Не-
веш, Сергей Милинкович-Савич, Калиду Ку-
либали и хорошо знакомый зрителям РПЛ 
Малком.

Несмотря на отличную обстановку в 
команде и прекрасные взаимоотношения с 
соотечественником Неймаром, Малком не 
спешит рушить мосты с российским чемпио-
натом. Агент футболиста Луис Фернандо Гар-
сия недавно заявил изданию Sport 24: «Если 
в будущем из России поступят предложения 
по Малкому, мы будем их рассматривать. 
Это абсолютно точно».

Не отстает и «Аль-Иттихад», в составе 
которого играют Фабиньо, Канте и Бензе-
ма. Клуб — действующий чемпион Саудов-
ской Аравии, который стремится выиграть 
свой первый континентальный титул с 2005 
года.

Ожидается, что саудовские команды 
будут доминировать в западноазиатской 
половине турнирной сетки, а японские клубы 
попытаются сохранить свое превосходство 
на востоке.

Групповые этапы соревнования продлят-
ся до 13 декабря, раунды плей-офф начнутся 
12 февраля, а финал пройдет 11 и 18 мая.

Дмитрий ГЛУХОВ.

Роналду и Неймар идут за новым Кубком чемпионов

Этот летний вариант многие из зрителей, 
похоже, открывают для себя как реальный 
биатлон. Раньше проходил он немного 
стороной — как модельные тренировки пе-
ред зимними стартами, где все уже будет 
как положено — снег, лыжня, экипиров-
ка, отмороженные пальцы и заклеенные 
носы. Но и на лыжероллерах — не просто 
«какая-то развлекуха, а работа». Так гово-
рит Антон Бабиков, а остальные лидеры, 
да и не только, готовы подтвердить. 

Только-только отстрелял свое в Сочи пер-
вый этап Кубка Содружества. Там феерили 
Антон Смольский и Виктория Сливко: первый 
не стал мелочиться и забрал все «золото», а 
Вика — по медали каждого цвета. И вот, уже, 
правда, без белорусов, в Тюмени «побежал» 
летний чемпионат России. 

Спринт не был бы спринтом, не создав 
интригу. Действующий в начале гонки чем-
пион России как раз на этой дистанции Петр 
Пащенко на заключительный круг ушел, имея 
12 секунд преимущества, следом — Антон 
Бабиков, третий — Эдуард Латыпов (ему надо 
было отыгрывать уже 18 секунд). 

Латыпов — это всегда головная боль для 
соперников. (На этапе Кубка Содружества 
Латыпов разгонялся по ходу соревнований, 
завоевал два «серебра» и один раз стал ше-
стым.) За 700 метров до финиша ему надо 
было отыграть у Пащенко уже 5,7 секунды. 

Не хватило Эдуарду метров на еще 2,7 
секунды. И это было правильно. Почему? По-
тому что, оказывается, Петру нужна была эта 
победа как никому. Это к вопросу обещаний, 
которые каждый дает себе сам. Только одни 
выполняют, другие — на них забивают. Еще 
летом Пащенко, проходя тренировочный сбор 
в Тюмени, а там же была и юниорская сборная, 
принародно провалил один из стрелковых 
тестов. Говорит, что прямо «вдрызг» прова-
лил. «Сказал ребятам и тренерам, что, если 
за два летних этапа не «стрельну» на ноль, 
точно завяжу». 

Теперь — выдохнул, слово сдержал, мож-
но бегать дальше. «Понимал, что состояние 
неплохое, получится показать неплохой ре-
зультат. Основная мотивация была отстре-
ляться на ноль».

И вот честно — для красного словца при-
думал про уход или реально все было, совсем 

не важно. Подтвердил свое звание, заставил 
соперников дрогнуть, бежит дальше. 

А в эстафете победила команда Башкор-
тостана, за которую выступали Илья Бурлаков, 
Антон Бабиков, Александр Бабчин и Эдуард 
Латыпов. И вот лучше Бабикова (в спринте он, 
кстати, стал третьим) и не скажешь: «Эдуард 

любит убить интригу. До последнего этапа 
интрига была, дальше ее не было». 

Сам же Латыпов говорит по-другому: 
все хорошо отработали, без срывов прошли 
свои этапы. С небольшими помарками — но 
только для того, чтобы в будущем было над 
чем работать и никто не расслаблялся. Юмор 
философии.

На втором месте — команда Тюменской 
области-1 (Евгений Гараничев, Александр 
Поварницын, Александр Логинов, Вячеслав 
Малеев) –18,0 (0 штрафных кругов плюс 4 
доппатрона). На третьем — ХМАО–Югра-1 
(Дмитрий Иванов, Петр Пащенко, Михаил 
Бурундуков, Никита Поршнев) — 40,2 (0+6).

● ● ●
В женской эстафете победу одержала 

сборная Свердловской области. И это несмо-
тря на шок-стрельбу призера Олимпийских 
игр Ирины Казакевич. (Наталия Шевченко, 
Ирина Казакевич, Анастасия Шевченко, Тама-
ра Дербушева) — 1:10:29,3 (3+10). На втором 
месте в женской эстафете оказалась команда 
ХМАО–Югра-1 (Кристина Резцова, Екатерина 
Носкова, Алина Кудисова, Елизавета Каплина), 
отставание 14,1 секунды (1+16). На третьем 
месте — Тюменская область (Ксения Шней-
дер, Ульяна Нигматуллина, Елена Кручинкина, 
Виктория Сливко) +24,8 (0+6).

А все три штрафных круга чемпионок 
повисли на совести Казакевич. Еще после 

спринта, в котором она стала третьей, Ирина 
говорила о чистой стрельбе, что недовольна 
тем, как не отбила проигранные 7 секунд, 
допустив два промаха. И «стрельба всегда 
может быть лучше». Вот — точно. 

Победу же в спринтерской гонке на рол-
лерах на 7,5 км одержала Елизавета Каплина, 
допустившая один промах. На втором месте 
— Анастасия Гореева, у которой тоже был 
только один промах, ее проигрыш лидеру 
составил всего 1,7 секунды.

Предположила проигравшая Настя, что 
«наверное, это хороший результат». И рас-
крыла тактику: «не скажу, что бежала на все 
бабки — с запасом, настраивалась на стрель-
бу, к сожалению, последним выстрелом про-
махнулась, поспешила».

А еще вернулась в наш биатлон после 
рождения второго ребенка Кристина Резцова. 
И, похоже, вернулась Кристина с хорошим 
настроем. Говорит, что эмоции только по-
ложительные, хотя в первой гонке не вошла в 
топ-20 (два промаха, +2.23,8). «Моя цель была 
пробежать, кайфануть, быть в этой атмосфере, 
насладиться. Да, было тяжело, я не планиро-
вала здесь стартовать, но решила, что лучшая 
тренировка — это соревнования». Еще считает, 
что к зимним стартам «100% все будет». И со-
бирается стартовать с первого этапа Кубка 
России. «Ставлю на прицел декабрь». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НА ПРИЦЕЛЕ 
РЕЗЦОВОи
Летний чемпионат России 
по биатлону в Тюмени 
пробежал спринт 
и эстафеты

Азиатская Лига чемпионов стартует 18 сентября. В этом году она 
привлечет небывалое внимание. В первую очередь из-за звезд 
европейского футбола, которые летом отправились в Саудовскую 
Аравию. «МК» рассказывает подробности.

РОСКОШЬ АРАБСКОГО ФУТБОЛА
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по усмотрению CAS», теперь хочет наказать 
спортсменку на четыре или два года дисква-
лификации (начиная с 25 декабря 2021 года). 
И тоже с аннулированием результатов.

РУСАДА неожиданно для всех пошло в CAS 
для отмены решения ДАК РУСАДА и признания, 
что спортсменка нарушила антидопинговые 
правила. Но настаивает, что ее наказание может 
ограничиться предупреждением.

А вот сама Камила — и тут, похоже, нам, 
простым смертным, не искушенным в юри-
дических тонкостях, вообще не разобраться, 
хорошо ли озвученное или плохо, будет от-
стаивать вот что.

Процитируем заявление пресс-релиза 
суда: «Валиева требует от CAS решения о том, 
что он не обладает юрисдикцией в отношении 
претензий WADA, ISU и РУСАДА, поскольку до-
пинговое нарушение не доказано, и результат 
на чемпионате России должен быть восста-
новлен. В качестве альтернативы она требует 
решения, что нет никакой вины или халатно-
сти или, что еще более важно, нарушение не 
было преднамеренным, поэтому период дис-
квалификации должен составлять не более 
двух лет и никакие результаты не могут быть 
аннулированы».

Некоторые свидетели и эксперты выступят 
в процессе заседания по видеосвязи. Камила 
— именно таким образом. Спортивный арби-
тражный суд с самого начала из-за ажиотажа 
вокруг дела вроде не хотел огласки, не называл 
имена выбранных судей. Но все же решил карты 
зачем-то приоткрыть. 

Панель CAS состоит из трех человек. ISU 
и WADA выдвинули американца Джеффри 
Мишкина, сама Камила — француза Матье 
Мезоннева. РУСАДА, которое и истец в одной 
процедуре, и ответчик еще в двух, не стало уча-
ствовать в выборе судей. Президент панели был 
назначен самим CAS, как и положено по кодексу 
суда, — это Джеймс Дрейк, представляющий 
Великобританию и Австралию. 

Представлять эту тройку избранных как 
спасителей чести нашего фигурного катания 
или как настоящее похоронное бюро для него 
же — дело пустое. Букет из Америки, Франции 
и Великобритании звучит в свете сегодняшних 
реалий, конечно, не очень оптимистично. Но 
хочется верить, что у суда есть и остались свои 
вечные законы. 

Да и в панель CAS, которая приняла реше-
ние в пользу Валиевой на Олимпиаде еще в са-
мом Пекине, кстати, тоже входил американский 
арбитр. Тогда после оглашения результатов 
пробы на фигуристку после командного тур-
нира было наложено временное отстранение. 
Спустя сутки ДАК РУСАДА его отменил, что 
давало допуск к личному турниру. WADA, ISU и 
МОК решение опротестовали, а выездная па-
нель CAS (американец, итальянец и словенский 
арбитр) разрешила Камиле выступить.

Да, гадать, чем дело закончится практиче-
ски через неделю в таком щекотливом вопросе, 
да еще прозвучавшем и продолжающем зву-
чать столь мощно на весь мир, бессмысленно. 
Но все же опираемся на то, что специалисты 
допускают: решение об аннулировании резуль-
татов будет в пользу Валиевой. Говорят, есть 
такой «принцип справедливости». И оценке по 
нему подлежит и концентрация запрещенного 
препарата, и были ли чистые пробы, и влияла 
ли эта концентрация на результат…

Сама Валиева говорит сегодня: «Камила 
в 13 лет и нынешняя, 17-летняя, — два разных 
человека». Она не шарахается от темы, пре-
следующей болевым шоком (и не только ее) 
все это время после Олимпийских игр. «Со-
бытия, которые случились со мной, сделали 
меня осознаннее, взрослее. Они перевернули 
мою жизнь». И думает о будущем, говорит: 
вот, если бы были такие мини-курсы «Попро-
буй жизнь», то можно было бы попробовать 
себя в разных сферах и решить, где хочется 
реализоваться.

…А со стороны кажется, что она уже может 
и преподавать на таких курсах. Тема — как 
преодолеть непреодолимое. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Летний 
чемпионат 
России 
по биатлону 
в разгаре.

У Керуша в «Аль-Насре» богатый выбор звезд.

Камила Валиева.


